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Декретные материалы
Власти хотят стимулировать бизнес переводить беременных на удалёнку

Милана Гаджиева, Евгения Перцева

В ласти хотят стимулировать компа-
нии к переводу беременных и мате-

рей с малолетними детьми на удалёнку. 
Такие рекомендации уже готовит Мин-
труд, выяснили «Известия». Сначала там 
планируют изучить успешные практики 
компаний, которые поощряют сотрудни-
ков с семейными обязанностями. Иници-
атива поможет сгладить дефицит кадров, 
а также снизить занятость в неформаль-
ном секторе. При этом мера поддержит 
семьи с детьми — они теперь главный 
приоритет для государства.

Для российских работодателей хо-
тят ввести стимулы, чтобы они поощ-
ряли сотрудников с семейными обязан-
ностями. Такие рекомендации сейчас 
готовит Минтруд вместе с заинтере-
сованными сторонами. В них вклю-

чат вопрос перевода женщин в период 
беременности и воспитания малолет-
них детей на дистанционную работу. 
Об этом говорится в материалах пра-
вительства к его отчёту в Госдуме, кото-
рый состоялся в апреле (документы есть 
у «Известий»). Источники, участвовав-
шие в обсуждениях, подтвердили под-
линность материалов.

В пресс-службе Минтруда «Извести-
ям» заявили, что программа по стимули-
рованию работодателей к поощрению 
сотрудников с детьми уже разработана. 
В соответствии с ней собираются выя-
вить лучшие практики среди компаний, 
которые лягут в основу подготовки са-
мих рекомендаций, сказали в ведомстве.

В марте 2024-го Счётная палата (СП) 
опубликовала доклад об эффективно-
сти мер господдержки жен-
щин в России. 
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Частное, собственно
ЕС и G7 ищут способ «законного» изъятия имущества россиян — каким может быть ответ Москвы

Семён Бойков

С траны ЕС и государства G7 пыта-
ются найти возможность изымать 

частные замороженные российские 
активы для поддержки Украины, со-
общили «Известиям» в Еврокомиссии. 
Сегодня механизм конфискации тако-
го имущества действует только в Кана-
де. В Брюсселе при этом подчёркивают, 
что пока планируют ограничиться по-
лучением прибыли от суверенных ак-
тивов РФ. Тем не менее Еврокомиссия 
следит за принятием в Эстонии зако-
на, позволяющего отбирать частные за-
мороженные средства, чтобы исполь-
зовать их для помощи Киеву. Эксперты 
при этом подчёркивают: если на Запа-
де пойдут на конфискацию российских 
активов, у РФ есть возможность отве-
тить на это воровство.

Страны Запада продолжают искать 
источники финансирования для воен-
ной помощи Украине. Один из вариан-
тов — использование российских замо-
роженных активов, причём не только 
суверенных, принадлежащих тому же 
ЦБ РФ. В Еврокомиссии отмечают, что 
теперь страны G7 изучают возмож-
ность конфискации российского част-
ного имущества.

— Некоторые государства — члены 
ЕС и страны G7 изучают способы ис-
пользования российских частных ак-
тивов, замороженных в ЕС, для под-
держки Украины, и мы принимаем 
к сведению законодательство, приня-
тое Эстонией, — сказали «Известиям» 
в пресс-службе Еврокомиссии.

Эстонские нововведения, о кото-
рых говорит Еврокомиссия, позволят 
забрать €37–39 млн частных заморо-
женных активов, связанных 
с удобрениями. 

Окно для пластика
Россия и Таиланд ведут переговоры о приёме карт «Мир»

Анастасия Костина

Р оссия и Таиланд ведут переговоры 
о приёме карты российской платёж-

ной системы «Мир», заявили «Извести-
ям» в российском посольстве в коро-
левстве. Однако конкретные сроки 
ещё не обозначены. Впрочем, по мне-
нию экспертов, в ближайшее время 
такая возможность вряд ли появится 
из-за сильного санкционного давления 
со стороны Запада, которого опасает-
ся в том числе и Бангкок. Пока в Таи-
ланде можно расплачиваться картой 
«Мир» лишь локально, например че-
рез систему эквайринга третьих пла-
тёжных систем. Где принимают «Мир» 
и как подготовиться к поездке за гра-
ницу — в материале «Известий».

Россия и Таиланд ведут перегово-
ры о приёме карт «Мир». Тем не менее 
понимания чётких сроков, когда рос-
сияне могли бы ощутить это на прак-
тике, пока нет.

— На данный момент полагали бы 
преждевременным обозначать какие-
либо сроки внедрения использования 
в Таиланде карт платёжной системы 
«Мир». В рамках нашей двусторонней 
повестки дня упомянутый вопрос со-
храняет актуальность, его рассмотре-
ние ведётся соответствующими про-
фильными ведомствами, — заявили 
в посольстве России в королевстве.

Для Таиланда, который всегда поль-
зовался популярностью среди россий-
ских туристов, это могло бы увеличить 
доходы, получаемые в сфере туринду-

стрии. Ведь граждане РФ по-прежнему 
активно посещают страну. Так, по дан-
ным министерства туризма и спорта 
Таиланда, с 1 января по 12 мая в нём 
побывали более 13 млн иностранцев, 
благодаря чему экономика страны по-
лучила доход в размере $17,2 млрд. При 
этом больше всего иностранцев при-
ехало из Китая — 2,6 млн, Малайзии 
(1,7 млн), России (805 тыс.), Южной Ко-
реи (732 тыс.) и Индии (722 тыс.). К слову, 
представители Таиланда ранее наме-
кали на то, что Бангкок заинтересован 
в обслуживании карты «Мир» на таких 

популярных туристических направ-
лениях, как Самуи, Паттайя и Пхукет. 
Этот вопрос, в частности, обсуждался 
во время визита министра иностран-
ных дел России Сергея Лаврова в коро-
левство в июле 2023 года.

Москва и Бангкок проделали боль-
шую переговорную и техническую ра-
боту по внедрению платёжной систе-
мы «Мир», однако финальное решение 
за правительством Таиланда, заметил 
в беседе с «Известиями» представи-
тель Национального координацион-
ного центра международного делового 
сотрудничества в Таиланде 
Айсон Анурак.

Оставь одежду
Что грозит воронежской школе после скандала на ЕГЭ

Елена Балаян, Ксения Набаткина

П осле инцидента в воронежской 
школе № 62, где учениц при допу-

ске на экзамен якобы заставляли разде-
ваться, комитет Госдумы по просвеще-
нию попросит региональных министров 
образования не допускать перегибов 
при проведении ЕГЭ, заявили «Извести-
ям» в ГД. Ситуация наделала много шума 
и взбудоражила почти все профильные 
ведомства — прокуратуру, Минпросве-
щения и Рособрнадзор. Как рассказали 
некоторые школьницы, они пережили 

огромный стресс и унижение — чтобы 
попасть на экзамен, им пришлось сни-
мать бюстгальтеры. В самой школе сло-
ва девушек опровергли и заявили, что 
те не справились с эмоциями. Часть де-
вушек заявили, что вместе с родителями 
написали заявления в прокуратуру. В том, 
что грозит школе и охранникам и гото-
вы ли родители отстаивать права детей 
в суде, разбирались «Известия».

Комитет Государственной думы 
по просвещению проведёт селектив-
ное совещание с регионами, где потре-
бует от подведомственных министров 

не допускать перегибов в организации 
экзаменов, сообщила «Известиям» пер-
вый зампред комитета Яна Лантратова. 
Такое решение было принято после ре-
зонансного инцидента в воронежской 
школе № 62, где учениц 11-го класса, 
по их словам, заставили снимать нижнее 
бельё при досмотре и допуске на единый 
государственный экзамен.

В интернете разошлось видео с камер 
видеонаблюдения, как одна из школь-
ниц на входе по требованию охранни-
ка поднимает вверх рубаш-
ку, показывая бюстгальтер. 
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Алёна Нефёдова

У России есть все ресурсы, чтобы 
достичь намеченных планов даже 

вопреки создаваемым из-за рубежа 
трудностям. Об этом Владимир Пу-
тин заявил 29 мая на расширенном за-
седании Совета по стратегическому 
развитию и национальным проектам, 
которое проводилось совместно с ко-
миссиями Госсовета. Помимо борь-
бы за технологический и экономиче-
ский суверенитет в центре внимания 
сегодня — демографический вопрос 
и благополучие семей. В их решении 
помогут новые нацпроекты: они бу-
дут утверждены и профинансирова-
ны до 1 декабря, сказал председатель 
правительства Михаил Мишустин, отве-
чая на вопрос «Известий». При этом по-
прежнему остаётся острой и кадровая 
проблема. Члены кабмина рассказали 
«Известиям», что по 160 дефицитным 
профессиям желающие смогут прой-
ти бесплатное переобучение.

�� ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ 
ПРОБЛЕМА И НОВЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ

Владимир Путин 29 мая собрал в Боль-
шом Кремлёвском дворце расширен-
ное заседание Совета по стратеги-
ческому развитию и национальным 
проектам и комиссий Госсовета. Эта 
встреча планировалась давно: ещё 
в марте президент заявлял о необхо-
димости поговорить о поставленных 
перед страной задачах. Особенно это 
важно на фоне санкций, введённых 
против России коллективным Запа-
дом. Теперь РФ важно укрепить свой 
технологический и экономический 
суверенитет. И на площадке Госсове-
та, которая как раз призвана помогать 
структурам власти сообща занимать-
ся выработкой основных направлений 
политики, губернаторы и министры 
подробно обсудили конкретные шаги 
на пути к поставленным целям.

— Убеждён, несмотря на объектив-
ные трудности, которые нам пытают-
ся создать из-за рубежа, и несмотря 
на текущие испытания, с которыми 
мы сталкиваемся, у нас тем не менее 
есть все возможности — ресурсы, ка-
дры для реализации намеченных пла-
нов, для уверенного долгосрочного 
комплексного развития России, на-
ших территорий, регионов, населён-
ных пунктов, — сказал Владимир Пу-
тин.

Среди главных целей глава государ-
ства назвал укрепление здоровья лю-
дей, повышение благополучия семей, 
создание новых возможностей для са-
мореализации и народосбережение — 

то есть увеличение численности насе-
ления. К слову, именно этой проблеме 
была уделена значительная часть дис-
куссии. Члены Госсовета возлагают 
большие надежды на один из пяти но-
вых нацпроектов «Семья». В него вой-
дёт отдельный федеральный проект 
по семейным ценностям, поскольку 
формирование позитивного образа 
семьи продолжает оставаться акту-
альным, рассказала вице-премьер Та-
тьяна Голикова.

Предлагали и весьма радикальные 
меры: к примеру, комиссия по соцполи-
тике настаивала на проведении аудита 
всех разрабатываемых национальных 
проектов на соответствие интересам 

семьи, сделав главным «принцип се-
мейноцентричности». Более того, ви-
це-премьер даже предложила вклю-
чить в оценку высших должностных 
лиц субъектов РФ суммарный коэффи-
циент рождаемости. Этот показатель 
будет характеризовать то, насколько 
успешно регионы справляются с ос-
новной целью — сохранением населе-
ния и его ростом. При этом Госсовет 
рекомендовал также сконцентриро-
ваться и на развитии малых городов. 
Сегодня там проживают около 40 млн 
человек.

— Есть целесообразность разрабо-
тать стандарт малого города или на-
селённого пункта. Он должен отвечать 

на вопросы, какая инфраструктура, 
какие услуги и сервисы должны быть 
в комфортном городе, какое качество 
жилищно-коммунального хозяйства, 
и далее — оценить на соответствие 
стандарту все национальные проек-
ты, с акцентом на регионах «демогра-
фической зимы», — сказал глава комис-
сии Госсовета по социальной политике, 
губернатор Новгородской области Ан-
дрей Никитин.

Для улучшения качества жизни рос-
сиян губернатор ЯНАО Дмитрий Ар-
тюхов предложил продлить програм-
му «Регион для молодых» до 2030 года, 
поскольку это станет импульсом для 
создания новых молодёжных центров 

Майи документы
Блинкен прилетел к Санду — почему Молдавия важна                                   для США в антироссийской политике

Частное, собственно
A 15 мая законопроект был 

принят парламентом, од-
нако, чтобы он вступил в силу, тре-
буется одобрение президента страны. 
В Еврокомиссии при этом не стали 
уточнять, о каких ещё странах Ев-
росоюза и G7 идёт речь. И касается 
ли это только Франции, Германии 
и Италии, которые входят в оба объ-
единения. Тем не менее в Брюсселе 
подчеркнули: на данном этапе Евро-
союз намерен ограничиться только 
изъятием доходов от российских су-
веренных активов.

Примечательно, что ранее страны 
G7 в основном говорили о конфиска-
ции имущества РФ в пользу Украи-
ны, а не частных активов. К примеру, 
в апреле министры финансов и гла-
вы центральных банков G7 по итогам 
встречи в Вашингтоне заявили, что 
страны «большой семёрки» намере-
ны сохранить замороженными суве-
ренные российские активы до тех пор, 
пока не добьются от Москвы выплат 
за урон в рамках украинского кон-
фликта. В Европарламенте, однако, 
заметили, что ЕС всё же может пой-
ти по пути конфискации имущества 
россиян, хотя и не в ближайшей пер-
спективе.

— Такое возможно, но это произой-
дёт не скоро. Это будет иметь огром-
ные риски для ЕС как убежища для 
иностранных денег, — говорит «Из-
вестиям» депутат Европарламента 
от Германии Гуннар Бек.

Единственная западная страна, 
которая в ближайшее время может 
дать зелёный свет для изъятия част-
ных активов, — это США, считает ге-
неральный директор Российского со-
вета по международным делам Иван 
Тимофеев.

— В Великобритании тема конфи-
скации замороженных российских 
активов не идёт вперёд. В Японии 
и странах G7, входящих в ЕС, вряд ли 
будет принято подобное решение. 
Пока это больше разговоры. Я думаю, 
что среди стран «большой семёрки» 
следующими [после Канады] станут 
США, учитывая, что у них недавно по-
явилось законодательство о конфи-
скации суверенных активов, — отме-
тил он в беседе с «Известиями».

В начале мая газета Financial Times 
сообщала о расколе на уровне G7 в це-
лом относительно перспектив изъ-
ятия российских активов: эту идею 
якобы активно поддерживают США, 
Канада и Великобритания. Но Гер-
мания, Франция и Италия сохраня-
ют в этом вопросе «крайнюю осто-
рожность». Кроме того, газета The 
Wall Street Journal ранее писала: Гер-
мания и Япония выступают против 
изъятия российского имущества для 
помощи Украине, поскольку опасают-
ся новых репараций в связи со Второй 
мировой войной.

Поиском имущества РФ на Запа-
де занимаются две структуры: целе-
вая группа по замораживанию и аре-

сту активов и целевая группа REPO. 
Обе организации ведут сбор инфор-
мации для введения последующих 
санкций. Стоит отметить: сведений 
о суммах российских заморожен-
ных частных активов в открытом 
доступе очень мало. Известно, что 
в ЕС сумма всего заблокированно-
го имущества, связанного с россия-
нами и белорусами, составляет поч-
ти €28 млрд.

Что касается именно стран G7, 
по данным западных СМИ, в Италии 
по состоянию на 2023 год было замо-
рожено частных активов на $2,5 млрд. 
В марте 2022-го власти Франции 
сообщили о блокировке счетов 
и недвижимости россиян на €150 млн. 
По данным Reuters, общая сумма за-
мороженных российских активов 
в Германии составляет €3,95 млрд — 
но в данном случае речь идёт не толь-
ко о частном, но и о суверенном иму-
ществе.

Единственной страной G7, в кото-
рой пока разработан механизм кон-
фискации частных активов без не-
обходимости выплаты справедливой 
компенсации, остаётся Канада. Эти 
нормы Оттава приняла ещё в июне 
2022-го, обновив и дополнив закон 
о специальных экономических мерах 
30-летней давности. Согласно прави-
лам, изъятие активов подсанкцион-
ных лиц осуществляется в судебном 
порядке по заявлению министра ино-
странных дел, который предвари-
тельно издаёт указ об аресте данно-
го имущества.

Понятие «имущество» может 
включать в себя любой тип собствен-
ности: будь то движимое или недви-
жимое, материальное или нематери-
альное, в частности наличные деньги 
и ценные бумаги. Конфискованные 
средства можно перевести в том чис-
ле на восстановление иностранного 
государства.

Впрочем, пока данный механизм 
фактически не используется. Извест-
но лишь о нескольких случаях ареста 
и последующей процедуры конфи-
скации имущества подсанкцион-
ных лиц. Например, в конце 2022 года 
было арестовано $26 млн компании 
Granite Capital Holdings Ltd, её владе-
лец предприниматель Роман Абра-
мович. Два года назад в Торонто был 
арестован самолёт Ан-124 «Руслан», 
принадлежащий компании «Волга-
Днепр». В 2023-м против компании 
были введены санкции ЕС. Оттава 
обещала передать его Киеву, но пока 
это не удаётся. В прошлом году рос-
сийская фирма подала в суд на вла-
сти Канады с требованием отмены 
санкций и возвращения своего иму-
щества.

— Данный механизм в Канаде ис-
пользуется умеренно, — сказала 
«Известиям» партнёр коллегии ад-
вокатов Pen & Paper Кира Винокуро-
ва. — Вероятно, это связано с тем, что 
он продолжает подвергаться критике 
с точки зрения международного пра-
ва и права Канады.

Движение к массам
Путин назвал благополучие семей приоритетом для РФ

Новости  

Формула катастрофы

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

З апланированный на июнь так назы-
ваемый саммит мира в Швейцарии 

уже сейчас наглядно демонстрирует, 
в каком отчаянном положении ока-
залась антироссийская коалиция. По-
пытки США не то что привлечь на свою 
сторону глобальный Юг и глобальный 
Восток, а хотя бы обеспечить адек-
ватное представительство не-Запада 
на конференции терпят крах. С пода-
чи КНР, обозначившей чёткую позицию 
«никаких переговоров по украинскому 
вопросу без участия России», всё боль-
ше колеблющихся стран предпочитает 
воздержаться от участия в столь сомни-
тельном мероприятии. Те же, кто так 
или иначе согласился присутствовать, 
например Индия, всем своим видом по-
казывают: их целью остаётся не выслу-
шивание нравоучительных монологов 
нелегитимного Владимира Зеленского 
и его кураторов, а донесение позиции 

мирового большинства до сил, возом-
нивших себя вершителями судеб и ис-
тиной в последней инстанции.

Собственно, тот факт, что и Киев 
в публичном дискурсе был вынужден 
скорректировать свою пресловутую 
«формулу», сведя её к нескольким ба-
нальным и обобщённым пунктам 
об обеспечении различных аспек-
тов международной безопасности, 
уже говорит о многом. Недаром даже 
многие украинские политологи пря-
мо говорят, что этот потешный сам-
мит в основном нужен самому Зелен-
скому для укрепления позиций после 
истечения его полномочий. Фигу-
рально выражаясь, презентован-
ная Западом с таким апломбом псев-
домиротворческая карета на глазах 
превращается в тыкву не первой све-
жести.

Но это вовсе не значит, что Запад 
смирился с провалом проекта «ан-
ти-Россия», одним из символов кото-
рого изначально и должен был стать 
швейцарский саммит. Придя к логич-
ному заключению, что навязывание 
Москве неких условий прекраще-
ния огня (да ещё и с участием рос-
сийских партнёров) оказалось мало-
вероятным, американо-европейский 
альянс возвращается к прежним пла-
нам по доведению до логического 
конца войны до последнего украин-
ца. Собственно, будущее Украи-
ны и её жителей интересует наших 
оппонентов в последнюю очередь. 
Их нынешняя цель — втягивание Рос-
сии в вечный вялотекущий конфликт, 
который, с одной стороны, позволит 

обогащаться западному военно-про-
мышленному комплексу, щедро фи-
нансирующему власти предержа-
щие, а с другой — поможет отвлечь 
собственное население от многочис-
ленных внутренних проблем, подры-
вающих позиции традиционных гло-
балистских элит. Именно поэтому 
французский президент Эммануэль 
Макрон раз за разом возвращается 
к теме отправки военного персона-
ла якобы в украинский тыл, тогда как 
его коллеги из других стран НАТО 
вовсю обсуждают вопросы выдачи 
Киеву разрешения на нанесение за-
падным оружием ударов по россий-
ской территории.

Как ни парадоксально, но чуть бо-
лее адекватной в этой ситуации вы-
глядит администрация Джо Байде-
на. Самому пожилому президенту 
в американской истории, чьи рей-
тинги активно идут вниз, не хочет-
ся в очередной раз демонстрировать 
электорату тщетность своих потуг 
на глобальное лидерство — доста-
точно того, что ему раз за разом при-
поминают афганское фиаско. Пре-
красно понимают в Вашингтоне 
и незыблемость принципа гаранти-
рованного взаимного уничтожения, 
который неизбежно будет импле-
ментирован после обмена ударами 
с НАТО. И потому США пока отказы-
ваются присоединяться к истерич-
ным метаниям союзников, действуя 
несколько осторожнее. Но долго ли 
они смогут сохранять остатки здра-
вого смысла на фоне до предела 
взвинченного настроя транснацио-

нальной партии войны — вопрос от-
крытый.

В идеальном мире кратное усиле-
ние вероятности масштабного кон-
фликта двух сверхдержав по воле 
мельтешащих союзников Вашинг-
тона давно побудило бы США к от-
мене бессмысленного саммита 
по абсурдной «формуле Зеленского» 
и направлению Москве конструк-
тивных предложений по разряд-
ке ситуации. Но время Киссиндже-
ров в американской политике давно 
ушло. На смену титанам пришли 
пигмеи.

Организовывая заведомо бес-
плодные переговоры с собственны-
ми же сателлитами в период беспре-
цедентного роста угрозы ядерного 
столкновения, они не только тра-
тят драгоценное время, но и выстав-
ляют напоказ собственную безы-
нициативность и узость мышления. 
И в сложившихся условиях как раз 
с целью недопущения трансформа-
ции гибридной войны с Западом в ре-
альную Россия не имеет морально-
го права остановиться и не довести 
до закономерного финала специ-
альную военную операцию. Став-
ки слишком высоки и на кону черес-
чур много жизней, чтобы мы могли 
позволить себе расслабиться и про-
явить нерешительность. Лишь вы-
полнение поставленных Верховным 
главнокомандующим задач создаст 
надёжный заслон на пути к катастро-
фе, которую Запад в самоубийствен-
ном порыве пытается сделать неиз-
бежной.
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Валентин Логинов

По дороге на саммит глав МИДов 
стран НАТО американский госсекре-

тарь Энтони Блинкен нанёс визит в Мол-
давию, где встретился с президентом 
страны Майей Санду. Ранее в Госдепе го-
ворили, что готовят для Кишинёва пакет 
помощи, однако эксперты уверены: сто-
роны обсуждали предстоящие в стра-
не президентские выборы, к которым 
Санду подходит с нелучшими показа-
телями. Вашингтону при этом важно со-
хранить тотальное влияние на Кишинёв, 
поскольку на фоне неудач ВСУ и разла-
да в отношениях с Грузией Молдавия 
становится последним форпостом для 

реализации антироссийской полити-
ки на постсоветском пространстве. Как 
встретили Блинкена и чем недовольна 
оппозиция — в материале «Известий».

Государственный секретарь Энтони 
Блинкен 29 мая прибыл в Кишинёв, где 
встретился с президентом Молдавии 
Майей Санду. 30–31 мая американский 
дипломат проведёт в Праге, где состо-
ится встреча глав МИДов стран Севе-
роатлантического альянса. Как пишут 
американские СМИ, своим визитом 
Блинкен хочет подтвердить поддерж-
ку Молдавии со стороны США в её ев-
роинтеграционных устремлениях.

При этом помощник госсекретаря 
Джеймс О’Брайен указывает: поезд-
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€200 млрд

и частных активов заморожено 
на территории ЕС
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Роботы не волк
ВМФ будет уничтожать безэкипажные катера и воздушные беспилотники 

Владимир Матвеев, Богдан Степовой

Военно-морской флот России начал 
осваивать новую программу бое-

вой подготовки — по противоробото-
вой защите (сокращённо — ПРЗ). Она 
предусматривает обучение экипажей 
кораблей борьбе с безэкипажными ка-
терами и БПЛА противника. Военные 
моряки уже получают дополнитель-
ное вооружение для борьбы с дрона-
ми. Эксперты отмечают, что подобный 
курс необходим любому современно-
му флоту. События последних двух лет 
показали, что дроны, а в особенности 
безэкипажные катера стали серьёзной 
угрозой для боевых кораблей и военно-
морских баз.

В программу боевой подготовки 
надводных кораблей ВМФ России во-
шёл новый учебный курс — по проти-
вороботовой защите. Он предусма-
тривает обучение экипажей кораблей, 
а также целых корабельных соедине-
ний противодействию безэкипажным 
катерам (БЭК) и беспилотным лета-
тельным аппаратам. При его разработ-
ке был учтён опыт специальной воен-
ной операции. Обучение экипажей уже 
началось, сообщили источники «Изве-
стий» в Минобороны РФ.

В программе есть такие упражне-
ния, как стрельба по надводным и воз-
душным малоразмерным целям.

Собеседники издания отметили, 
что курс предусматривает сначала об-
учение экипажей отдельных кораблей, 
а затем — соединений. При этом отра-
батываются задачи по коллективной 

защите пунктов базирования от уда-
ров БЭКов и БПЛА.

Для борьбы с новой угрозой экипа-
жи получили дополнительное воору-
жение — крупнокалиберные пулемёты, 
противодроновые и помповые ружья, 
приборы ночного видения и другое 
специальное оборудование, отмети-
ли собеседники «Известий».

Появление морских беспилотни-
ков влечёт за собой изменение так-
тики применения в первую очередь 
надводных сил флота, рассказал «Из-
вестиям» экс-командующий Тихооке-
анским флотом России адмирал Сер-
гей Авакянц.

— В то же время в оперативном ис-
кусстве применения военно-морско-
го флота пока принципиальных из-
менений не произошло, — объяснил 
он «Известиям». — Но раз появился но-
вый вид оружия, достаточно эффек-
тивный, то сейчас необходимо разра-
батывать тактические приёмы: с одной 
стороны, для противодействия этому 
оружию, а с другой — для эффектив-
ного применения против противника. 
Чем сейчас — и своевременно — Воен-
но-морской флот России и занят.

Но не надо абсолютизировать но-
вый вид оружия, отметил адмирал.

— На данный момент БЭКи ограни-
чены по скорости и мореходности, за-
висят от метеоусловий. Они могут эф-
фективно применяться на закрытых 
театрах военных действий. В первую 
очередь это Балтийское и Чёрное моря. 
В какой-то мере беспилотные катера 
можно использовать против военно-

морских баз, поэтому при организа-
ции их охраны надо иметь в виду эту 
угрозу, — резюмировал он.

Противостояние с украинскими БЭ-
Ками на Чёрном море показало, что они 
могут доставить много неприятностей, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Дмитрий Болтенков.

— Во время боевых действий обста-
новка постоянно меняется, возникают 
новые вызовы, — объяснил он. — И бес-
пилотные катера и БПЛА — один из них. 
В случае с Украиной БЭКи надо унич-
тожать ещё в местах производства, 
потом — следить за путями доставки 
и наносить по ним удары. Это первый 
эшелон обороны. Затем в дело должны 
вступить самолёты и вертолёты, кото-
рые уже доказали свою эффективность 
в борьбе с безэкипажными катерами. 
Борьба кораблей с БЭКами или БПЛА — 
это последний рубеж. Тут у экипажа 
нет права на ошибку. Люди должны 
быть готовы к отражению атак, дей-
ствовать максимально согласованно.

По словам эксперта, тактика борь-
бы с БЭКами и БПЛА должна быть ос-
воена всеми российскими военно-мор-
скими флотами.

— Сейчас противник старается растя-
нуть поле боя, — отметил он. — Нас ата-
куют не только на Украине, но и в дру-
гих местах. Страны коллективного 
Запада могут нанести удар где угодно, 
сославшись потом на украинских ди-
версантов. Наш флот должен быть го-
тов к такому развитию событий.

Экипажи кораблей Тихоокеанско-
го флота (ТОФ) уже перешли к осво-

ению программы противороботовой 
защиты.

Ранее Минобороны РФ сообщало, 
что корвет «Гремящий» ТОФ провёл 
учения по борьбе с безэкипажными 
катерами в Японском море. По сцена-
рию манёвров, корабль на переходе об-
наружил группу безэкипажных кате-
ров условного противника, атакующих 
корабль.

Все морские беспилотники были 
уничтожены боевыми расчётами 
корвета. Огонь вёлся из крупнока-
либерных пулемётов и зенитной ар-
тиллерийской установки АК-630М. 
На учениях экипаж отработал ал-
горитм действий по распределе-
нию целей и ведению огня по сек-
торам в условиях массированной 
атаки БЭКов.

При разработке программы самое 
пристальное внимание было уделе-
но опыту противостояния с БЭКами 
в Чёрном море. С начала специальной 
военной операции Украина десят-
ки раз атаковала корабли Черномор-
ского флота с помощью морских дро-
нов. Сейчас новости об уничтожении 
украинских БЭКов появляются чуть ли 
не ежедневно.

Майи документы
Блинкен прилетел к Санду — почему Молдавия важна                                   для США в антироссийской политике

 Новости

Как быт
Что меняется в обслуживании войск на передовой

Андрей Фёдоров, Богдан Степовой

В ходе специальной военной операции 
многие тысячи российских военнос-

лужащих живут в полевых условиях, при 
этом близость линии боевого соприкос-
новения требует особенной организа-
ции бытового обслуживания. В послед-
нее время в тыловые части поступают 
новые средства и оборудование. Какие 
изменения в сфере материально-техни-
ческого обеспечения войск произошли 
на передовой — в материале «Известий».

В мае в войска группировки «Запад» 
начали поступать бытовые посудомо-
ечные машины. В начале года их при-
менение было опробовано в базовых, 
тыловых районах, а также непосред-
ственно на опорных пунктах. По ре-
зультатам тестирования было принято 
решение оснастить новинками тыло-
вые подразделения для обеспечения 
штурмовых и боевых частей.

Полевая посудомоечная машина 
может использовать как проточную 
воду, так и из переносных ёмкостей. 
В частности, можно организовать по-
дачу воды из скважины с помощью на-
соса. В среднем мытьё посуды зани-
мает менее получаса. Как сообщили 
источники, два таких прибора могут 
помыть комплект посуды на целый мо-
тострелковый взвод.

На линии боевого соприкосновения 
обустроены подземные полевые пун-
кты питания для военнослужащих, со-

стоящие из столовой, складских по-
мещений, пекарной зоны и места для 
приёма пищи офицерским составом. 
Для того чтобы попасть в столовую 
с обеденными столами и стойкой раз-
дачи, необходимо спуститься на не-
сколько метров под землю. В склад-
ских помещениях находятся консервы, 
крупы, полуфабрикаты, овощи, вода 
и другие продукты. В отдельном по-
мещении под землёй — кухня с печью 
и вентиляцией.

На одном из направлений СВО спе-
циалисты материально-технического 

обеспечения группировки войск ор-
ганизовали целый подземный город. 
Основной целью при строительстве 
была безопасность личного соста-
ва — защита от попадания осколков 
и снарядов. Блиндажи укрыли бетон-
ными плитами, а сверху засыпали зем-
лёй для дополнительного укрепления. 
Их глубина 3 м, длина всех коридоров 
и помещений около 3 км. В наличии 
вся необходимая инфраструктура: 
жилые помещения, кухня на 75 сол-
дат, столовая, прачечная, сушилка, 
швейная мастерская, парикмахер-

ская, баня и небольшой спортивный 
зал. Всё сделано для того, чтобы во-
еннослужащий смог спокойно отдо-
хнуть и привести себя и вещи в поря-
док.

Затянувшаяся нормализация

Дмитрий Поляков

Востоковед

В конце мая традиционно проходит 
ежегодный саммит Лиги арабских 

государств (ЛАГ). В этот раз местом его 
проведения стала столица Бахрейна. 
Ключевой темой на повестке меропри-
ятия был палестинский вопрос. Именно 
поэтому практически без внимания об-
щественности остались процессы, свя-
занные с продолжающейся сирийско-
арабской нормализацией. А они также 
представляют колоссальное значение 
для Ближнего Востока.

Саммит в Манаме стал вторым для 
Башара Асада с 2010-го. Ровно год на-
зад в саудовской Джидде сирийское 
правительство вернуло себе член-
ство в ЛАГ, которое было приостанов-
лено почти 12 лет назад. Однако воз-
вращение Дамаска в арабскую семью 
не было односторонним жестом до-
брой воли со стороны государств лиги. 
Для продолжения нормализации си-

рийским властям были выдвинуты 
требования, зафиксированные в Ам-
манском заявлении от 1 мая 2023 года. 
От Дамаска потребовали создать ус-
ловия для возвращения беженцев, на-
чать процесс политических реформ, 
возобновить работу конституцион-
ного комитета, вывести иностран-
ные войска и принять меры для борь-
бы с трансграничной контрабандой 
и наркотрафиком. На выполнении по-
следнего пункта настаивает Иордания. 
Именно Хашимитское Королевство 
больше всего страдает от нелегальных 
поставок оружия и наркотиков с си-
рийской территории. Примечательно, 
что узкая группа членов ЛАГ, состоя-
щая из Египта, Иордании, Ирака, Лива-
на и Саудовской Аравии, даже созда-
ла специальный орган для наблюдения 
за выполнением выдвинутых положе-
ний. Им стал Арабский министерский 
комитет по связям с Сирией, заседание 
которого было проведено только один 
раз — в августе 2023-го.

Через год после саммита в Джид-
де можно сделать главный вывод: нор-
мализация не остановилась, но очень 
сильно затянулась. Положительных 
изменений совсем немного. ОАЭ и Са-
удовская Аравия повысили уровень 
своих дипломатических отношений 
с Сирией, назначив послов в САР впер-
вые за 12 лет. Причём решение о назна-
чении саудовского дипломата было 
объявлено 26 мая — уже после заверше-
ния работы саммита, где Башар Асад 
также провёл встречу в кулуарах с на-
следным принцем КСА Мухаммедом 
бен Салманом. Кроме того, накану-

не заседания ЛАГ в Бахрейне стало из-
вестно, что Манама и Эр-Рияд решили 
возобновить воздушные рейсы в Да-
маск. Но на этом всё. Позитивных ша-
гов пока крайне мало, а об инвестици-
ях арабских стран в восстановление 
Сирии вообще не приходится говорить.

Между тем сирийское правитель-
ство за год также не предприняло поч-
ти никаких ответных действий. Си-
рийско-иорданская граница до сих 
пор остаётся основной точкой напря-
жения в обозначенном процессе. Для 
Аммана контрабанда оружия и нарко-
тиков с территории северного соседа 
— угроза национальной безопасности. 
Иорданские власти утверждают, что 
предоставили Дамаску имена контра-
бандистов, места производства и хра-
нения наркотиков, а также маршру-
ты доставки грузов. Однако сирийские 
коллеги на это не реагируют. Поэтому 
силы правопорядка Хашимитского Ко-
ролевства сами вынуждены действо-
вать в приграничной зоне, зачастую 
вступая в вооружённые столкновения 
с контрабандистами, численность ко-
торых иногда достигает сотни чело-
век. Примечательно, что один из таких 
рейдов произошёл накануне самми-
та в Манаме, что только добавило пре-
тензий со стороны иорданцев к Сирии.

Контрабанда оружия также остаёт-
ся существенной проблемой для Ам-
мана. После начала нового витка па-
лестино-израильской конфронтации 
7 октября 2023 года незаконные по-
токи вооружений через иорданскую 
территорию увеличились в разы. Ко-
нечной точкой в маршруте для боль-

шинства из них стал Западный берег. 
Однако часть оседает внутри королев-
ства. По этим причинам Иордания не-
довольна невыполнением Дамаском 
положений Амманского заявления. 
В качестве ответной меры Хашимит-
ское Королевство заблокировало про-
ведение второго заседания Арабско-
го министерского комитета по связям 
с Сирией, которое было запланирова-
но на 8 мая в Багдаде.

Ещё одно требование к Дамаску — 
возвращение сирийских беженцев 
домой. Де-факто этот процесс прио-
становлен с 2023-го. Ещё в августе про-
шлого года Башар Асад говорил, что 
за несколько лет в страну вернулись 
около 500 тыс. переселенцев. Но за по-
следние девять месяцев никаких новых 
подвижек по этому вопросу не было. 
Во многом это связано с двумя факто-
рами. Во-первых, сложная социально-
экономическая обстановка не позволя-
ет правительству создать условия для 
приёма людей. Во-вторых, проживаю-
щие за рубежом сирийцы — значимый 
источник поступления иностранной 
валюты. По данным правительствен-
ной газеты «Аль-Ватан», за 2023 год ва-
лютные переводы только из Европы ва-
рьировались от $2,5 до $3 млрд.
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даже в самых отдалённых городах и по-
сёлках.

Кроме того, важен ещё один но-
вый нацпроект — «Молодёжь России», 
он напрямую коснётся 50 млн жителей 
страны. Владимир Путин поддержал 
идею сформировать отдельную ком-
плексную государственную програм-
му по спорту. По данным вице-премье-
ра Дмитрия Чернышенко, за последние 
четыре года в России сильно выросло 
число систематически занимающихся 
спортом людей. Он предложил вклю-
чить в госпрограмму инфраструктур-
ные мероприятия, массовый спорт, 
включая фиджитал-спорт, подготов-
ку резерва.

�� ПЕРЕПОДГОТОВКА 
СПЕЦИАЛИСТОВ И РЫНОК 
ТРУДА

Ещё один важнейший вопрос, кото-
рый обсудили на площадке Госсове-
та, — кадры. В его решении помогут 
новые нацпроекты «Кадры» и «Моло-
дёжь России» — они станут основным 
инструментом всей кадровой полити-
ки на ближайшие годы, сказал глава 
Минтруда Антон Котяков.

— Нам необходимо будет коорди-
нировать процесс формирования 
контрольных цифр приёма в высшие 
учебные заведения, контрольных цифр 
приёма в сферу среднего профессио-
нального образования. И, несмотря 
на это, у нас ещё сохраняется доста-
точно серьёзная потребность в допол-
нительной переподготовке тех, кто се-
годня уже находится на рынке труда, 
и тех, кто сегодня осуществляет тру-
довую деятельность в первую очередь. 
Акцент мы будем делать на социаль-
но незащищённые демографические 
группы, но также и понимая, что у нас 
есть дефицитные профессии и сферы, — 
сказал «Известиям» министр.

Антон Котяков добавил, что сегодня 
уже запущена программа подготовки 
по 160 дефицитным профессиям, кото-
рая перейдёт в национальный проект 
«Кадры»: она предполагает бесплатное 
обучение для тех, кто уже работает или 
хочет поменять свою сферу деятель-
ности. Министр просвещения Сергей 
Кравцов напомнил, что сегодня более 
65% учащихся девятых классов посту-
пают в колледжи, а показатель трудо-
устройства после них по той или иной 
специальности достигает 85%.

— Также задача стоит в синхрони-
зации с потребностями рынка тру-
да, чтобы готовили, условно говоря, 
не юристов-экономистов только, а го-
товили и под оборонную промышлен-
ность, и под инженерные направления, 
то есть под те направления, которые 
востребованы регионами, — сказал 
Сергей Кравцов «Известиям».

Новые нацпроекты должны срабо-
тать «в плюс» отраслям экономики — 
промышленности, строительному сек-
тору — и стать мощным стимулом для 
долгосрочного развития, подчеркнул 
Владимир Путин.

�� ЗАДАЧИ НОВЫХ 
НАЦИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ 
РОССИИ

Пять новых нацпроектов — «Семья», 
«Продолжительная и активная жизнь», 
«Молодёжь России», «Кадры», «Эконо-
мика данных» — должны быть состав-
лены до конца лета, заявил Владимир 
Путин. Он также попросил в деталях 
проработать их финансовую часть, по-
скольку расходы на нацпроекты ста-

нут ядром бюджета развития стра-
ны — причём как на федеральном, так 
и на региональном уровне. В ближай-
шее время глава государства поручил 
довести до субъектов бюджетные ли-
миты. В течение двух месяцев прави-
тельству нужно будет передать свои 
наработки по национальным проек-
там в профильные комиссии Госсо-
вета.

— Будут проведены стратегиче-
ские сессии с участием членов Гос-
совета и губернаторов, и к 1 сентября 
мы сформируем все основные меро-
приятия по новым нацпроектам и вы-
полним соответствующие поручения. 
До декабря все новые национальные 
проекты должны быть утверждены и, 
главное, профинансированы, — сказал 
премьер-министр Михаил Мишустин, 
отвечая на вопрос «Известий».

Впрочем, основной массив рабо-
ты ведётся не в кабинетах ведомств, 
а на местах в регионах — в городах и по-
сёлках, сказал Владимир Путин на за-
седании. Президент рассчитывает, что 
субъекты представят свои рекомен-
дации перед детальной проработкой 
планов достижения национальных це-
лей развития, а кабмин — проанализи-
рует их предложения «не формально, 
а по существу».

— Это взаимодействие очень важ-
но, потому что именно обратная связь 
от регионов как раз через и губерна-
торский корпус, и через депутатов 
Госдумы формирует основные пара-
метры национальных проектов. На се-
годняшний день декомпозиция наци-
ональных целей развития — как раз 
программа, которую мы готовим, — 
дала возможность нам проектно озву-
чить кураторов новых национальных 
проектов и наполнить эти программы 
содержанием, — сказал Михаил Ми-
шустин.

�� КАДРОВЫЕ ПЕРЕСТАНОВКИ 
В ГОССОВЕТЕ

Прошедшее заседание можно счи-
тать историческим, поскольку оно 
впервые прошло под руководством 
нового секретаря Госсовета. Влади-
мир Путин утром 29 мая подписал 
указ о назначении на этот пост свое-
го помощника Алексея Дюмина. Эту 
должность более десяти лет занимал 
Игорь Левитин, назначенный ранее 
советником президента. В Кремле 
объяснили это назначение ротаци-
онными процессами. Игорь Левитин 
сейчас сосредоточен на формирова-
нии нового транспортного контура, 
включая коридоры «Север — Юг», «За-
пад — Восток» и Севморпуть, напом-
нил политический консультант Дми-
трий Еловский.

ка его начальника может быть связана 
с координацией антироссийской поли-
тики. «На данный момент мы не видим 
прямой военной угрозы, но российские 
операции по оказанию влияния про-
должаются, и это вызывает беспокой-
ство», — заявил он, анонсируя поездку 
Блинкена в Кишинёв.

Кроме того, О’Брайен сообщил, что 
США объявят «мощный» пакет помощи 
Молдавии, в детали, правда, он вдавать-
ся не стал.

При этом вряд ли стоит ожидать 
какой-то конкретики и объявления 
о масштабной поддержке Молдавии, 
считает политолог Малек Дудаков. 
По его словам, вероятнее всего, в цен-
тре обсуждения была программа под-
готовки к предстоящим президентским 
выборам.

— Как мы видим, американцы де-
лают ставку на Майю Санду и наде-
ются, что ей удастся переизбраться 
на второй срок. До выборов я не ожидаю 
какой-то серьёзной эскалации внутри 
Молдавии. А вот после вполне возмож-
но. Это будет обострение либо с При-
днестровьем, либо с Гагаузией. Возмож-
на эскалация, связанная с ускорением 
процессов евроинтеграции, которая 
способна привести к развалу молдав-
ской государственности. Сейчас же 
во время визита обсуждаются вопро-
сы скорее технического характера, — 
сказал эксперт «Известиям».

К слову, в преддверии поездки Блин-
кена глава Гагаузской автономии Евге-
ния Гуцул обратилась к госсекретарю 

с открытым письмом, в котором пожа-
ловалась на ущемление прав автономии 
со стороны администрации Майи Санду.

Молдавские власти уже по тради-
ции серьёзно готовились встречать 
Блинкена: с утра появилась инфор-
мация, что воздушное пространство 
страны закрыто до 21.00 (время совпа-
дает с московским). Подняться в небо 
не могут не только самолёты и вертолё-
ты, но и воздушные шары, дельтапланы, 
парапланы и дроны.

Однако визиту высокопоставленно-
го американского чиновника в Молда-
вии обрадовались не все: 29 мая возле 
посольства США в Кишинёве и по пути 
из аэропорта в город прошли акции про-
теста, участники которых требовали 
не втягивать свою страну в военные 
кампании. Вдоль трассы, по которой 
должен был проехать кортеж госсекре-
таря, люди стояли с плакатами «Blinken, 
go home» (англ. — «Блинкен, уезжай до-
мой»), «Нам не нужна война». Полиция 
разогнала участников протестов, по со-
общениям местных СМИ, происходи-
ли стычки. Портал «Гагаузия-24» также 
опубликовал видео задержания совет-
ника главы Гагаузии Михаила Влаха.
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Ru — нет
Доля российских доменов на зарубежных хостингах сократилась до 6%

Елизавета Крылова

Доля российских доменов за рубе-
жом сократилась с 2022-го втрое — 

до 6%. Владельцы отечественных сай-
тов за два года фактически отказались 
от работы с иностранными провайде-
рами. Это объясняется изменением гео-
политической ситуации, а также вве-
дением новых законодательных норм 
в отрасли — с 1 февраля 2024 года в РФ 
запрещена работа хостинг-провайде-
ров, не вошедших в специальный ре-
естр Роскомнадзора. Переход в РФ по-
зволяет снизить риски хакерских атак, 
потери данных, а также связан с удоб-
ством работы самих сервисов.

�� ПАДЕНИЕ СЕРВИСОВ

В России зафиксировали всплеск от-
тока российских сайтов с зарубеж-
ных серверов. На долю иностранных 
игроков в 2022 году приходилось 18%, 
к 2024-му она сократилась до 6%, сле-
дует из данных аналитического сер-
виса StatOnline, с которыми ознакоми-
лись «Известия».

Миграция отечественных сайтов 
от зарубежных провайдеров связана 
с введением новых законодательных 
норм в отрасли, отметил руководитель 
направления профессиональных сер-
висов хостинг-провайдера и регистра-
тора доменов «Рег.ру» Сергей Рыжков.

— Иностранные компании могут 
самостоятельно и в любой момент за-
крыть доступ к услугам, а сайты поль-
зователей — оказаться под угрозой. 
Мы ожидаем, что в этом году доля за-
рубежных игроков на рынке сократит-
ся ещё сильнее, и в связи с консоли-
дацией рынка уже наблюдаем волну 
массового притока клиентов, — сказал 
он на полях Российского интернет-фо-
рума (РИФ).

Существенный отток произо-
шёл в немецком хостинг-провайдере 
Hetzner Online GmbH, где в мае прошло-
го года для размещения сайтов в до-
менных зонах .ru и .рф использовалось 
10 тыс. виртуальных и выделенных сер-
веров, а в апреле 2024-го показатель 
опустился до 6 тыс. Такие данные при-
вели в группе «Рунити» (объединяет 

Ru-Center, «Рег.ру», SpaceWeb и ряд дру-
гих IT-компаний).

Похожа я сит уаци я наблюда-
лась и у американского провайде-
ра DigitalOcean, где количество рос-
сийских сайтов уменьшилось с 3,2 
до 2,8 тыс., а в Amazon Web Services — 
с 2,3 до 2,2 тыс.

По словам Сергея Рыжкова, тенден-
ция по постепенному оттоку отече-
ственных клиентов с западных хостин-
гов наблюдается с 2022 года. По мере 
того как международная обстановка 
накаляется, иностранные провайде-
ры усложняют правила для пользова-
телей из России: на первом этапе был 
запрет оплаты картами отечественных 
банков, затем и прекращение предо-
ставления услуг.

Для защиты данных российских 
пользователей принят закон о «при-
землении» для иностранных игроков. 
Вероятно, напряжение будет расти, 
и отток клиентов с зарубежных площа-
док продолжится, подчеркнул эксперт.

С хостингами происходит такая же 
ситуация, как и с хранением данных 
в облачных хранилищах. Сейчас нет 
никакой уверенности, что зарубеж-
ные сервисы резко не прекратят рабо-
ту, сказал гендиректор TelecomDaily 
Денис Кусков. Компаниям с точки зре-
ния безопасности информации лучше 
переходить на российские провайде-
ры, тем более что все условия для это-
го есть, добавил он.

Иностранным хостинг-провайде-
рам в конце 2023 года впервые были 
выставлены штрафы за нарушение 
российского закона о «приземлении», 
который обязывает компании создать 
представительства в РФ или учредить 
юрлицо. Роскомнадзор составил про-

токолы в отношении одиннадцати ком-
паний, самая известная из которых 
Amazon. Позднее ведомство ограни-
чило доступ к сайтам хостинг-провай-
деров Amazon Web Services и GoDaddy, 
Kamatera, WPEngine, HostGator, Network 
Solutions, DreamHost, Bluehost, Ionos 
и DigitalOcean.

�� ЗАКОН ЗАЩИЩАЕТ

Домен .ru вырос за 2023-й на 10,3%, 
в нём было зарегистрировано 1,7 млн 
новых имён, ежедневно там «прописы-
вались» в среднем 4,7 тыс. новых имён. 
При этом к концу года темпы увеличи-
лись, об этом говорится в исследова-
нии Координационного центра доме-
нов .ru/.рф, с которыми ознакомились 
«Известия». Согласно данным за апрель 
2024-го, в России зарегистрировано 
85,2% доменов. Всего их в этой зоне 
более 5 млн, новых за месяц — 145 тыс.

В начале этого года Роскомнадзор 
сформировал реестр хостинг-про-
вайдеров, деятельность не вошедших 
туда считается незаконной на терри-
тории России. Согласно данным, кото-
рые представили на РИФе, в перечень 
включены 411 таких компаний.

Генеральный директор российско-
го хостинга Timeweb Андрей Баширов 
рассказал, что создание реестра про-
шло достаточно спокойно, в режиме 
диалога, не было никаких «каратель-
ных мер». Это новшество для рынка 
скорее позитивное, потому что быть 
хостером — это ответственность.

Новые нормы призваны защитить 
рунет от возможных внешних угроз, 
повысить надёжность работы наших 
интернет-ресурсов и сервисов, счи-
тает член комитета Госдумы по ин-
формационной политике, информа-
ционным технологиям и связи Антон 
Немкин.

A Тем не менее уже сейчас 
в некоторых случаях рос-

сийскими картами можно оплачивать 
товары в локальных сетях гипермар-
кетов в Таиланде. В частности, об этом 
ранее говорил директор третьего де-
партамента Азии МИД России Нико-
лай Ноздрёв.

— Если говорить про локальное ис-
пользование карты «Мир», то здесь кар-
тина на самом деле более радужная. 
Мы видим, что в отдельных локациях, 
как, например, в Турции, Египте, а так-
же в Таиланде, можно встретить сфе-
ры деятельности, особенно связанные 
с российским турбизнесом, где карта 
«Мир» используется через третьи пла-
тёжные системы, где идёт использо-
вание российских POS-терминалов, 
где используется криптовалюта. При 
этом процесс идёт там с бешеным кур-
сом конвертации. Реализуются эти 
проекты не на государственном уров-
не, а на коммерческом. Широко они 
не распространены во избежание гнева 

местных регуляторов, — рассказал «Из-
вестиям» вице-президент АТОР по вы-
ездному туризму Артур Мурадян.

Однако, как выяснили «Известия» 
у находящихся в Таиланде россий-
ских туристов, расплатиться картой 
«Мир» в местных супермаркетах пока 
не удавалось.

Сложности с продвижением рос-
сийской карты связаны с западны-
ми рестрикциями. Минфин США ещё 
в сентябре 2022 года предупредил о воз-
можности введения вторичных мер 
против организаций, которые сотруд-
ничают с Национальной системой пла-
тёжных карт (НСПК), оператором систе-
мы «Мир». Такие организации «рискуют 
поддержать усилия России по обходу 
санкций США», заметили тогда в ве-
домстве. После этого от отечественных 
карт, например, начали отказываться 
в Турции, Узбекистане и Южной Ко-
рее. В феврале 2024-го НСПК уже офи-
циально попала в санкционный список 
Соединённых Штатов. В этом же году 

в рамках 13-го пакета блокирующие ре-
стрикции против НСПК были введены 
на уровне Евросоюза.

— На Бангкок действительно силь-
но влияет общий международный 
фон, и это самый важный фактор мед-
ленного прогресса по этому вопросу. 
К сожалению, мы видим тенденции 
со сложностя-
ми исполь-
з о в а н и я 
кар ты «Мир» 
и в других 
странах, ко-
торые уже 
внедрили 
у себя эту 
платёжную 
систему, — гово-
рит Айсон Анурак.

Из-за риска вторичных 
мер эксперты пессимистично 
смотрят на вероятность того, что 
Россия и Таиланд смогут прийти к со-
гласию в нынешних условиях.

Экономика и бизнес

Серебряная экономика

Анатолий Вожов

Финансист

По прогнозам ВОЗ, к 2050 году чис-
ло людей в возрасте старше 60 лет 

удвоится по сравнению с 2015-м — 
до 2,1 млрд. Россию тенденция тоже 
не обойдёт: по подсчётам Росстата, 

уже в 2036 году большую часть населе-
ния страны будут составлять граждане 
46–55 лет.

Под термином «стареющее насе-
ление» подразумевается увеличение 
доли людей пожилого возраста в об-
щей численности населения. Часто 
это объясняется ростом продолжи-
тельности жизни. При одновремен-
ном снижении рождаемости.

К чему это приводит?
1.  Потребитель в экономике стано-

вится старше и в силу физиологи-
ческих причин меньше покупает 
товаров и пользуется какими-либо 
услугами, меньше передвигается, 
меньше рискует и развлекается.

2.  Платёжеспособность снижается. 
Пенсионные накопления не ком-
пенсируют выбывающие дохо-
ды от активной трудовой деятель-
ности, а государства не способны 
обеспечить даже установленные 

сейчас обязательства в долгосроч-
ной перспективе.

3.  Рабочей силы становится мень-
ше. Повышение пенсионного воз-
раста и увеличение числа работа-
ющих пенсионеров могут служить 
компенсационным механизмом, 
но с потерей в производительно-
сти труда.
Как видим, старение населения — 

это проблема, которая не сулит эко-
номических выгод для подавляюще-
го большинства отраслей. В быстрее 
всех стареющей Японии уже на про-
тяжении 30 лет ВВП стагнирует, и это 
при существенной вовлечённости 
страны в международную торговлю 
и финансы.

Не в плюсе даже самые очевид-
ные отрасли экономики — медици-
на и фармацевтика, которые должны 
бы выиграть от старения населения. 
Возрастной сдвиг потребителей оз-
начает для них снижение числа кли-
ентов детского возраста. А ведь малы-

ши в разы чаще болеют, чем взрослые, 
и платёжеспособность родителей су-
щественно выше, чем пенсионеров.

Конечно, ряд сегментов медицин-
ской и фармацевтической отраслей 
смогут показывать опережающие ре-
зультаты в таких областях, как ле-
чение распространённых смертель-
ных заболеваний или изготовление 
и пересадка искусственных органов. 
Но отрасль в целом — всё равно под 
давлением.

Воспринимая старение населения 
как вызов, государства должны при-
нять комплексные решения целого 
ряда проблем.

Первое — кто будет работать и обе-
спечивать продукцией стареющее 
население? В этом вопросе альтер-
натив нет — это роботизация боль-
шинства производственных процес-
сов под управлением искусственного 
интеллекта. Соответственно, отрас-
ли, связанные с робототехникой и ис-
кусственным интеллектом, будут 

объективно востребованы и должны 
поддерживаться государством.

Стареющее население нуждает-
ся не только в медицинском уходе, 
но и в бытовом. При сокращении тру-
довых ресурсов бытовые проблемы 
тоже смогут решить только роботизи-
рованные домашние помощники.

Вторая задача — обеспечить платё-
жеспособность пожилых людей. Схе-
ма распределения доходов от работа-
ющих к пенсионерам теряет всякую 
актуальность. Пенсионные накопле-
ния, как обязательные, так и добро-
вольные, должны стать именными.

Этими средствами должен 
кто-то квалифицированно и ответ-
ственно заниматься. Это означает, что 
отрасль, связанная с управлением ак-
тивами, будет востребована, а госу-
дарства должны создать комфортные, 
стимулирующие условия для пенси-
онных накоплений.

Третье — государствам, вероятно, 
придётся смириться с тем, что стиму-

лирование рождаемости не приведёт 
к развороту тренда на снижение чис-
ленности населения. А привлечение 
трудовых мигрантов не решает демо-
графические проблемы в долгосроч-
ном плане.

Люди всё больше будут выби-
рать себе место жительства не из со-
ображений «где выгоднее работать» 
или «где вести бизнес», а из сообра-
жений «где лучше жить». Ответ — там, 
где доступная и качественная меди-
цина, низкая преступность, развитая 
инфраструктура, здоровая экология. 
Для обеспечения таких условий пона-
добится масштабный реинжиниринг 
большинства городских агломераций. 
Участники этих процессов будут од-
ними из их бенефициаров.

Большее количество свободно-
го времени у пожилых людей — это 
возможности для поиска места жи-
тельства и просто досуга. Поэтому 
и туристическая отрасль во всех про-
явлениях будет востребована.

МНЕНИЕ
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Семейным — бюджет
Как налоговые изменения повлияют на инфляцию и демографию

Мария Строителева

Б изнес наверняка заложит повышение 
налоговых ставок в цены товаров, 

но это может привести лишь к кратко-
временному скачку инфляции, счита-
ют опрошенные «Известиями» эксперты. 
Однако они отмечают: в итоге измене-
ния позволят повысить конкуренцию 
отечественных производителей и под-
держат экономический рост. Прави-
тельственная комиссия по законопро-
ектной деятельности 29 мая одобрила 
документ Минфина, который предпо-
лагает более справедливое построение 
налоговой системы в стране. Если гово-
рить о демографии, то, по словам ана-
литиков, вряд ли изменения напрямую 
отразятся на повышении рождаемости — 
но налоговый кешбэк наряду с увеличе-
нием трат государства на национальные 
цели значительно усилит поддержку се-
мей. Позволят ли поправки сделать бо-
лее сбалансированным распределение 
денег между гражданами и регионами — 
в материале «Известий».

Правительственная комиссия по за
конопроектной деятельности 29 мая 
одобрила документ Минфина с поправ
ками в Налоговый кодекс. Кабмин рас
смотрит его 30 мая.

Основные параметры Минфин уже 
представил. Изменения для граждан 
предполагают пять ступеней прогрес
сивной шкалы. Для тех россиян, кто по
лучает от 2,4 до 5 млн рублей в год, став
ка по НДФЛ может вырасти с 13 до 15%. 
Это эквивалентно заработку от 200 
до 416 тыс. в месяц. Из 64 млн работа
ющего населения прогрессивная шка
ла затронет только 3%, оценили ранее 
в министерстве.

Также поправки предусматривают 
рост ставки налога до 18% для зараба
тывающих от 5 до 20 млн в год и до 20% 
для тех, кто получает от 20 до 50 млн. 
Платить НДФЛ 22% будут россияне, 
чьи доходы составляют от 50 млн руб
лей в год.

При этом изменения не затронут 
участников спецоперации, а для ма
лообеспеченных семей с двумя и бо
лее детьми планируют ввести налого
вый вычет, который снизит НДФЛ более 
чем в два раза — до 6%. Мера может кос

нуться половины из числа всех таких 
домохозяйств, следует из материалов 
Минфина. По подсчётам ведомства, 
в 2025 году на вычет смогут претен
довать родители с месячным доходом 
до 53 тыс., если оба работают, и не бо
лее 106 тыс., если трудится только один 
член семьи.

В выигрыше от внедрения более 
справедливой налоговой системы 

окажутся в первую очередь домохо
зяйства с двумя и более детьми, чей 
среднедушевой доход на члена семьи 
не превышает 1,5кратного прожи
точного минимума (примерно 1,3 млн 
рублей в год на четырёх человек), от
метил научный сотрудник лаборато
рии структурных исследований ИПЭИ 
Президентской академии Константин 
Тузов.

— Это будет способствовать улучше
нию демографической ситуации и раз
витию товарооборота, так как семьи 
с невысоким уровнем доходов потра
тят деньги, а население со сверхдохо
дами в основном хранит деньги на де
позитах, — пояснил он.

Ранее президент России Влади
мир Путин поставил задачу добиться 
устойчивого роста рождаемости в РФ 
в ближайшие шесть лет. Однако индек
сация налоговых вычетов на детей вряд 
ли напрямую связана с задачей повы
шения рождаемости, считает эксперт 
Института налогового менеджмента 
и экономики недвижимости ВШЭ Вла
димир Саськов. Он добавил: налоговые 
вычеты в большей степени выполня
ют роль дополнительной материаль
ной поддержки семей, что, естествен
но, не менее значимо.

Гораздо важнее — куда будут на
правляться эти средства. Они пойдут 
на социальные расходы, в том числе 
на ремонт и строительство школ, дет
садов и поликлиник. Средства будут 
направлены на нацпроекты «Молодёжь 
и дети» и «Семья», сказал первый заме
ститель гендиректора ЦСР Борис Ко
пейкин. Вычет — лишь одна из много
численных мер поддержки в области 
демографии, где одновременно дей
ствуют программа материнского ка
питала, льготное ипотечное кредито
вание, единое пособие и множество 
других механизмов.

— Демографические процессы край
не инерционны, влиять на них непро
сто. Но ряд исследований доказывает: 
например, программа материнского ка
питала приводит к росту рождаемости, 
в том числе вторых детей в семьях. Оче
видно, что и дополнительные льготы 
по НДФЛ тоже внесут свой вклад в ре
шение демографических проблем, — 
оценил он.
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Тополиный чих
Как аллергикам пережить пик пушения деревьев

София Прохорчук, Ксения Набаткина, 
Яна Штурма

В России наступил пик пушения топо-
лей, сообщили «Известиям» метео-

рологи и аллергологи. Цветение дере-
ва приходится на конец апреля — май. 
Уже созрели тополиные пуховки, кото-
рые аллергенами не являются, но пере-
носят на себе пыльцу других растений, 
опасных для аллергиков. По словам экс-
пертов, сейчас активно цветут луговые 
и злаковые травы. В период активности 
тополя врачи рекомендуют подвержен-
ным реакции людям носить маски и очки, 
а также после улицы очищать лицо и во-
лосы от пыльцы.

В этом году тополиная метель нача-
лась раньше обычного, рассказала ве-
дущий специалист информационно-
го агентства «Метеоновости» Татьяна 
Позднякова. Первая половина мая была 
довольно прохладная, растения прита-
ились, потом началось тепло — и расте-
ния быстро пустились в рост и развитие.

— Именно сухая тёплая погода спро-
воцировала раннее цветение тополей 
и начало их пушения, — рассказала она 
«Известиям». — Пока сохраняется сухая 
погода, этот процесс будет только на-
растать. Сейчас безветренно, пух будет 
спокойно оседать на газоне.

Но уже в выходные ветер усилится, 
что приведёт к тому, что пух будет надо-
едать людям ещё больше, так как будет 
подниматься до слоя воздуха, в кото-
ром мы существуем, отметила эксперт.

В ближайшие дни местами прой-
дут дожди, которые позволят на вре-
мя прибить к земле тополиный пух. 
Но период осадков не будет продол-

жительным, предупредила Татьяна 
Позднякова.

— До 12 июня будет удерживаться 
жаркая и практически сухая погода. По-
этому количество тополиного пуха ста-
нет всё равно с каждым днём увеличи-
ваться, — добавила эксперт.

Тополиный пух аллергеном не яв-
ляется, но его волокна могут вызывать 
раздражение дыхательных путей и сли-
зистой оболочки, напомнил врач аллер-
голог-иммунолог Владимир Болибок.

— Волокна пуха состоят из целлюло-
зы. Попадая в дыхательные пути, они 
вызывают раздражение, что провоци-
рует затруднение дыхания и кашель, 
а у некоторых — бронхоспазм, — пояс-
нил он «Известиям».

Тополиный пух впитывает в себя мно-
жество веществ, которые рассеяны в воз-
духе, таких как пыльца растений, пыль, 

частицы перьев и шерсти животных. 
С пухом они разносятся на многие ки-
лометры и могут попасть в органы дыха-
ния людей, добавила врач-эксперт лабо-
ратории «Гемотест» Александра Филёва.

Ведущим аллергеном в этот период 
становится не тополь, а пыльца поздноц-
ветущих деревьев, к которым относятся, 
например, ясень, клён, бук, и зацветаю-
щих луговых трав. К ним относят тимо-
феевку и овсяницу, рассказала «Изве-
стиям» аллерголог-иммунолог клиники 
«Хадасса» Дарья Жукова.

Врач рекомендовала аллергикам 
в период активного пыления растений 
ограничить выезды за город и прогул-
ки в парках и лесах. Ещё она призвала 
их не открывать окна в первой полови-
не дня и на ночь, использовать дома очи-
стители воздуха и кондиционеры.

— Аллергикам также нужно обя-
зательно использовать назальные 
фильтры, принимать душ, умываться 
и соблюдать диету с ограничением про-
дуктов, обладающих перекрёстными 
реакциями с аллергенами пыльцы, — до-
бавила Дарья Жукова.

Врач отметила: пациентам с серьёз-
ными проявлениями аллергии, напри-
мер с бронхиальной астмой, необходи-
мо регулярно принимать препараты 
и делать ингаляции, а при ухудшении 
самочувствия обращаться к врачу для 
смены терапии.

Оставь одежду
Что грозит воронежской школе после скандала на ЕГЭ

A Этот жест должен был под-
твердить, что у девушки 

нет с собой металлических предме-
тов, которые она пытается пронести 
с собой на экзамен. И, судя по показа-
ниям участниц экзамена, такая девуш-
ка была не одна.

Как рассказала «Известиям» школь-
ница Алина (имя изменено), перед 
экзаменом во время прохода через 
металлодетектор началась неразбери-
ха — практически все, кто проходил че-
рез рамку, начинали отчаянно «звенеть».

— Мне кажется, что металлодетек-
тор был сломан, потому что он пищал 
на всех подряд, неважно, были теле-
фоны или нет. В основном их не было, — 
рассказала Алина. — Ребят, у которых 
металлоискатель сработал, отвели 
в сторону, попросили сложить метал-
лические вещи, телефоны. Девочек же 
заставили выйти на улицу и снять там 
лифчики, поскольку на улице, я так по-
нимаю, не было камер, и пройти ещё 
раз через рамку без них.

По словам Алины, на не вполне 
обычное требование охраны «выде-
лываться никто не стал, просто де-
лали всё, что они скажут, чтобы бы-
стрее попасть на экзамен». Однако 
стресс все испытали большой. Неко-
торые девочки, говорит Алина, были 
в истерике и плакали, ни о какой нор-
мальной сдаче экзамена после такого 
«шоу» речи уже не шло. При этом со-
трудники пункта сдачи экзамена пы-
тались скрыть происходящее, полага-
ет школьница.

— Одна девушка прошла через ме-
таллодетектор, держа в руках бюст-
гальтер, — рассказала выпускница. — 
К ней подошла женщина и начала всё 
это запихивать ей в одежду, вероятно, 
чтобы это не попало на камеры. У одной 
девочки была металлическая пуговица 
на брюках, охранник их ощупал и за-
глянул ей, сами понимаете куда.

По словам собеседницы редак-
ции, во время досмотра присутство-
вали учителя и классные руководите-
ли, но никто не вмешался в ситуацию. 
Один учитель посмеялся, сказал «дер-
житесь» и ушёл. Также на территории 
находился представитель полиции.

Школьницы пожаловались ещё 
на то, что в кабинках школьных туа-
летов не было дверок, и учителя за-
просто заходили туда, чтобы вернуть 
в аудиторию тех, кто, по их мнению, на-
ходился там слишком долго.

— Пр и чём о н и де л а л и э т о 
с криками, в грубой форме, как будто 
мы какие-то заключённые, а не школь-
ники, — говорит девочка.

Как рассказала студентка медицин-
ского колледжа Светлана (имя изменено), 
на единый экзамен она пришла без теле-
фона. Тех, кто пытался что-либо проне-
сти, по её оценкам, было всего процентов 
пять, но через металлодетектор пройти 
без эксцессов смогли единицы.

— Причём в некоторых случаях 
люди проходили с ремнями и очка-
ми, и он не пищал, — сказала она. — 
Я пришла в пиджаке, который пищал, 
хотя пуговицы были пластмассовые. 
Они его долго щупали, потом отда-
ли женщине из полиции, она провела 
по нему металлоискателем — он не пи-
щит, прохожу — пищит. Женщина на-
чала на меня орать: «Зачем вы надели 

этот пиджак, вы знали, куда идёте, ра-
зоделись тут!» Кинула мне этот пиджак 
в лицо. Очень грубо себя вели.

Снимать что-либо, кроме пиджака, 
Светлане не пришлось, в конце кон-

цов её пропустили. Но она подтверди-
ла, что другие девочки действительно 
снимали бюстгальтеры.

— Некоторые выходили на улицу, 
а кто-то снимал прямо в здании. Одна 
девчонка зашла потом в аудиторию вся 
зарёванная. В общем, жесть была, — ре-
зюмировала она.

По словам школьниц, некоторые ро-
дители уже написали заявления в про-
куратуру.

Также они попытались дозвониться 
директору, но ничего внятного не услы-
шали, и в дальнейшем она просто сбра-

сывала звонок. Через пару дней, 31 мая, 
школьникам предстоит сдавать ещё 
один экзамен — математику. Сдача за-
планирована в той же школе, и они уже 
сейчас думают об этом дне с ужасом.

�� «ПОДДАЛИСЬ ПОРЫВУ»

Замдиректора по учебно-воспитатель-
ной работе СОШ № 62 Марина Киреева 
в разговоре с «Известиями» опровергла 
рассказы школьниц. По её словам, про-
ход через рамки прошёл в штатном ре-
жиме, «никаких рекомендаций снимать 
с себя что-либо детям никто не давал».

— Детей никто не раздевал, не про-
сил снять вещи. Мы не имеем права де-
тям такое говорить. Некоторые дети, 
у которых срабатывал сигнал безо-
пасности, выходили за пределы пун-

кта на крыльцо, и что там происходи-
ло, я не знаю, — сказала педагог.

По словам завуча, большую часть 
времени рамка работала нормально 
и всех пропускала, а тех, на ком она 
звенела, отводили в сторону, чтобы 
не нарушать порядок, и проверяли 
их отдельно с помощью ручного метал-
лодетектора. Девочка, которая на ви-
део задирает рубашку, «сама приняла 
такое решение», вероятно, поддавшись 
эмоциям, заверила Марина Киреева.

— Я была всё время рядом и всё виде-
ла, — подчеркнула завуч. — Вход мы за-
вершили в 9.50, а в 10.00 начался экза-
мен. Никто из детей не пожаловался 
на ход проведения экзамена или пло-
хое самочувствие. Я наблюдала за про-
исходящим через портал ЕГЭ, все ра-
ботали в спокойной обстановке, все 
экзамены завершены успешно.

Опроверг слова девушек и учитель 
физкультуры школы Дмитрий Скляр. 
По его словам, действий, о которых го-
ворят школьницы, не было.

— Рамка устроена так, что показыва-
ет, в какой области тела находится за-

прещённый предмет, — рассказал учи-
тель — Чаще всего это в районе живота 
или в карманах, потому что дети часто 
забывают, что у них в карманах ключи, 
флешки. Основная масса выпускников 
прошли без проблем. Да, была группа 
учеников, у которых не получалось прой-
ти. Они возвращались и в каком-то непо-
нятном порыве даже поднимали одежду. 
Для меня это вообще новость, я не пер-
вый год работаю на экзаменах.

Помимо него на пропускном режи-
ме, отметил педагог, находились ру-
ководитель пункта приёма экзаменов 
и члены ГЭК, а также директор школы, 
откуда приехали ученики, обществен-
ные наблюдатели, были и сотрудники 
полиции. Но ни у кого происходящее 
не вызвало недоумения.

�� КАК РЕАГИРУЮТ В ДУМЕ

По словам Яны Лантратовой, в ситу-
ацию вмешался спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин. По итогам разби-
рательств запланирована встреча 
думского комитета с главой Рособр-
надзора. Кроме того, депутат напра-
вила запрос генпрокурору Игорю 
Краснову с просьбой разобраться в си-
туации.

— Если всё подтвердится, а дета-
ли у этой истории просто омерзи-
тельные, считаю и буду настаивать 
на строгом наказании, — сказала Яна 
Лантратова. — У детей сейчас огром-
ный стресс, мы должны помогать снять 
его, а не усиливать.

Вячеслав Володин поддержал пред-
ложение обратиться в правоохрани-
тельные органы после инцидента 
в школе Воронежа, сообщила «Изве-
стиям» глава комитета Госдумы по за-
щите семьи, вопросам отцовства, ма-
теринства и детства Нина Останина.

Декретные материалы
A По итогам анализа аудито-

ры рекомендовали властям 
внести изменения в Трудовой кодекс.

В частности, СП предложила обя-
зать работодателей переводить 
на удалённый (или гибкий) режим со-
трудниц с семейными обязанностя-
ми — при их желании и при наличии 
объективных возможностей. Кроме 
того, аудиторы поручили создать до-
полнительные условия для дистанци-
онки или неполной занятости для бу-
дущих или молодых родителей — речь 
идёт о тех, кто работает в бюджетной 
сфере.

По поручению кабмина Минтруд 
с Российским союзом промышленни-
ков и предпринимателей провёл мони-
торинг того, как работодатели приме-
няют гибкие формы занятости. Опрос 
показал: более половины компаний ак-
тивно переводит беременных и мате-
рей на дистанционный формат, гово-
рится в материалах правительства.

Как следует из документов кабми-
на, в Трудовой кодекс уже внесены 
поправки относительно регулирова-
ния удалённой работы. Эти измене-
ния распространяются в том числе 
на беременных и родителей, имеющих 
малолетних детей. Они позволяют че-
ловеку чередовать работу дистанци-
онно и из офиса, а также определяют 
правила перевода на удалёнку и поря-
док взаимодействия с работодателем 
в этом режиме.

По данным Росстата за про-
шлый год, доля женщин, работающих 
дистанционно, в общей численности 
занятого населения составляет 1,8%, 
поделилась доцент базовой кафедры 
ТПП «Управление человеческими ре-
сурсами» РЭУ им. Г.В. Плеханова Фа-
рида Мирзабалаева. В то же время 
мужчин на удалёнке меньше — 1,3%, от-
метила она. Это говорит о том, что та-
кой формат действительно более вос-
требован именно у женского пола.

Предлагаемые меры дадут больше 
возможностей участвовать в экономи-
ке людям, занятым уходом за детьми, 
инвалидами и пожилыми родствен-
никами, заявили «Известиям» в Счёт-
ной палате.

Там добавили: также это поможет 
снизить занятость в неформальном 
секторе. Там в основном работают жен-
щины 30–39 лет — то есть имеющие, как 
правило, семейные обязанности в свя-
зи с рождением детей, сказали в СП.

— В России 2024-й официально объ-
явлен Годом семьи по указу президен-
та РФ Владимира Путина. Это делает 
актуальной повестку на поощрение 
сотрудников с семейными обязанно-

стями, — отметила профессор Финан-
сового университета при правитель-
стве РФ Юлия Долженкова.

Рекомендации Минтруда послужат 
дополнительным стимулом к перево-
ду беременных и матерей на удалён-
ку — прежде всего в регионах, уверена 
главный эксперт hh.ru по рынку труда 
Наталья Данина. По её словам, в Мо-
скве и Санкт-Петербурге такая прак-
тика уже достаточно широко приме-
няется.

Скорее всего, предложения будут 
направлены не только на создание ком-
фортных условий для женщин в пери-
од беременности и затем в декрете, 
добавила эксперт. Это также укрепит 
их положение на рынке труда, повы-
сит лояльность к работодателю и в ко-
нечном итоге приведёт к удержанию 
сотрудниц, полагает Наталья Данина.

Кроме того, подобные шаги позво-
лят сохранить персонал в компани-
ях, что снизит напряжённость на рын-
ке труда, считает Юлия Долженкова. 
Российская экономика столкнулась 
с серьёзным дефицитом кадров 
на фоне рекордно низкой безрабо-
тицы в 2,7%.

Вместе с тем у компаний могут со-
кратиться расходы на больничные ли-

сты, поскольку родители будут чаще 
работать из дома, отметила она.

— Сегодня в отраслях бизнеса, где 
удалённый или гибридный формат 
получил широкую распространён-
ность (IT, финансовый и телеком-сек-
тор), работодатели, безусловно, и так 
лояльны к переводу будущих матерей 
на работу из дома. Другое дело — сфе-
ры, где преимущественно заняты жен-
щины (школы, музеи), или такая заня-
тость, которая не предполагает задачи 
из дома, — торговля, сфера услуг, об-
щепит, — подчеркнула Наталья Дани-
на из hh.ru.

При переводе на дистанционную 
работу беременных небольшие ком-
пании не всегда могут предоставить 
им необходимое оборудование и по-
крыть затраты на связь, электроэнер-
гию, продолжила Юлия Долженкова 
из Финансового университета. Она 
считает, что даже частичная компен-
сация государством таких расходов 
решила бы эту проблему.

Кроме того, по словам эксперта, 
всё ещё остались сложности с не-
корректным установлением рабо-
чего времени удалёнщиков и в ряде 
случаев с отсутствием возможности 
обмена документами без физическо-
го присутствия.

Между тем стимулирование рабо-
тодателей к поощрению работников 
с семейными обязанностями не долж-
но носить гендерную окраску, считает 
Фарида Мирзабалаева из РЭУ им. Г.В. 
Плеханова. Она добавила: родителям 
нужно предоставить одинаковые пра-
ва на удалёнку. Это позволит немного 
сгладить демографическую пробле-
му в стране.

Общество

Через пару дней школьникам предстоит сдавать ещё 
один экзамен — математику. Сдача запланирована 
в той же школе, и они уже сейчас думают об этом 
дне с ужасом

до 2,7%
уровень безработицы в России
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Атласный фант
Новый фильм с Джей Ло провалился у критиков

Валерия Чуб

Т рудно поверить, но Дженнифер Ло-
пес сыграла не просто красотку, 

а учёного, гениального аналитика — и это 
почти никому не понравилось. Научно-
фантастический боевик «Атлас» в конце 
мая вышел на Netflix. Действие фильма 
разворачивается в будущем, где искус-
ственный интеллект восстаёт против че-
ловечества и угрожает стереть людей 
с лица Земли. Но серьёзного разговора 
о симбиозе терроризма и компьютера 
не случилось. Картину ругают и сравни-
вают с романтической комедией. О том, 
почему так случилось, — в материале 
«Известий». Осторожно, спойлеры!

Действие «Атласа» разворачивается 
в те времена, когда фраза «А помните, 
раньше были смартфоны?» — заезжен-
ная шутка. Люди удивляются бумаге, 
потому что принтеры — тот ещё рари-
тет, а преступный мир пополнили ИИ-
террористы. 28 лет назад робот по име-
ни Харлан возглавил восстание себе 
подобных, в результате погибли милли-
оны людей. Свою создательницу, кото-
рую называл мамой, он убил лично, при-
чём особо изощрённым способом. Как 
и герой Юры Борисова в «Сто лет тому 
вперёд», он взял под контроль её мото-
рику, чтобы женщина убила себя сама 
(в будущем «Атласа» люди и маши-
ны могут синхронизироваться). А по-
сле почти на три десятилетия скрылся 
где-то в глубинах Вселенной.

У повзрослевшей дочери учёного, 
гениального аналитика Атлас Шепард 
(Джей Ло), после предательства робо-
брата проблемы с доверием к техноло-
гиям. В этом по крайней мере раз за ра-
зом пытаются убедить авторы фильма, 
но удобств умного дома Атлас при этом 
не чуждается. Когда след Харлана обна-
руживают на другой планете, Шепард 
отправляется на его поимку. Но там 
корабль попадает под обстрел, и един-
ственным уцелевшим союзником Атлас 
становится такой ненавистный ей ис-
кусственный интеллект — боевой робот 
Смит. Очевидно, что героине дальше 

придётся преодолеть себя и исцелить-
ся от травм, поняв, что мир не делится 
на чёрное и белое. В этом смысле фильм 
оказывается предсказуемым, и гадать, 
чем всё закончится, не приходится.

Режиссёрское кресло занял Брэд 
Пейтон, снявший не слишком интел-
лектуальные боевики «Разлом Сан-
Андреас» и «Рэмпейдж». В «Атласе» 
он поднимает актуальные вопросы вза-
имодействия человека и технологий 
и последствий развития искусствен-
ного интеллекта, но, с другой сторо-
ны, не заставляет зрителя переживать 
и размышлять об этом после просмо-

тра. Даже нет тревоги о том, что каме-
ра на компьютере не заклеена и подслу-
шивает ли умная колонка разговоры. 
Возможно, потому, что временами у ро-
ботов в человеческом обличье проска-
кивают слишком живая для бездушных 
машин мимика и эмоции. Мы не очень 
верим в то, что они «искусственные».

Несмотря на то что работа Пейто-
на — фантастический боевик, зарубеж-
ные критики сравнивают её с ромко-
мом, а историю Атлас, Харлана и Смита 
называют любовным треугольником 
(хотя буквально романтических отно-
шений между героями нет).

«Харлан похож на крайне токсич-
ного бывшего, который бросил Ат-
лас разбитой, но не оставляет её в по-
кое. Следуя той же логике, Смит играет 
роль нового кавалера, который герои-
чески учит Атлас, что любить снова 
безопасно», — пишет Энджи Хан из The 
Hollywood Reporter.

Фильмография Лопес богата на лёг-
кие романтические комедии («Девушка 
из Джерси», «Если свекровь — монстр», 
«Первый встречный»), что тоже ста-
ло дополнительным поводом для ана-
логий. В роли Харлана — Симу Лю, из-
вестный по «Шан-Чи и легенде десяти 
колец». Среди недавних его работ — 
«Барби» и «Артур, ты король» с Марком 
Уолбергом. В каст также вошёл Стер-
линг К. Браун («Американская история 
преступлений», «Американское чтиво»).

Несмотря на звёздный актёрский со-
став, отзывы критиков в большинстве 
своём оказались неудовлетворитель-
ными. На сайте Rotten Tomatoes у лен-
ты всего 19% положительных рецензий. 
Ругают за то, например, что не раскры-
то ничего нового в теме отношений че-
ловека с технологиями.

«Где-то за всеми этими типичными 
диалогами, запутанным сюжетом, по-
средственным действием и странно 
бесполезными постановками в “Атла-
се” Брэда Пейтона скрывается хорошая 
идея. Жаль, что создатели фильма так 
и не нашли её», — написал Уильям Биб-
биани из TheWrap.

Эд Пауэр из The Daily Telegraph (UK) 
назвал компьютерную графику сомни-
тельной (другие сравнивают её с видео-
играми), сюжет — абсурдным и пошутил, 
что сценарий мог бы написать искус-
ственный интеллект.

Претензии у кинокритиков, кроме 
того, к недостатку оригинальных идей 
и шаблонности истории. Ричард Роупер 
из Chicago Sun-Times пришёл к выводу, 
что фильм хотя и не настолько ужасен, 
но и не настолько силён, чтобы заслу-
жить два часа времени зрителя.

«С Лопес, которая великолепно 
справляется с ролью, прекрасным ак-
тёрским составом второго плана, зате-
рявшимся в сорняках слишком большо-
го количества технотрёпа, и сюжетом 
с отголосками гораздо лучших филь-
мов, включая франшизу “Терминатор”, 

“2001 год: Космическая одиссея”, “Из ма-
шины”, “Я, робот”, “Бегущий по лезвию”, 

“Живая сталь”, “Искусственный разум” 
и “Интерстеллар”, — это мрачная на вид 
ерунда с тяжёлой компьютерной графи-
кой», — написал критик.

«Атлас», впрочем, вряд ли пытался 
стать шедевром кинематографа. Это 
скорее ни к чему не обязывающая исто-
рия на один раз с приятным послевку-
сием простого торжества добра над 
злом, приправленным забавными и тро-
гательными диалогами Атлас и Смита, 
интеллект которого быстро осваивает 
её саркастический юмор и нецензур-
ные слова.
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Посмотри на меню
Третьяковка открыла самарский филиал выставкой про трапезу
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Катерина Алабина 

Долгожданное открытие Третья-
ковки в Самаре, отложенное по-

чти на год, наконец состоялось. Это 
первый филиал музея, который может 
стать примером как для региональных 
институций, так и для других культур-
ных учреждений, которые только го-
товятся открывать дополнительные 
здания. Когда-то здание было столо-
вой, а теперь оно полностью оснаще-
но для музейной работы, и это обра-
зец современного переосмысления 
исторического памятника в новых 
реалиях. Дебютной выставкой стал 
проект о трапезе «На вкус и цвет. Об-
разы еды в русском искусстве», охва-
тывающий срез художников XX века. 
Но кроме временной экспозиции здесь 
открылась и постоянная — про совет-
скую кухню и съестной быт. «Известия» 
в числе первых побывали в региональ-
ном филиале Третьяковской галереи.

�� ЕСТЬ ТОЛЬКО ПУТЬ

Филиалы Третьяковской галереи пла-
нируются не только в Самаре — на оче-
реди ещё Калининград и Владивосток. 
О том, что у Третьяковки впервые по-
явится региональное помещение, ста-
ло известно в 2018 году. Изначально 
самарское место культурного притя-
жения должно было открыться в мае 
2023-го при бывшем директоре гале-
реи Зельфире Трегуловой. Несмотря 
на то что в 2021 году вчерне отрестав-
рированное здание уже было напо-
ловину рабочим — например, там со-
стоялся перформанс «Утопия на ужин» 
лауреата премии «Золотая маска» 
Анны Абалихиной, сроки открытия 
всё равно сместились примерно на год.

— Это событие (открытие Третья-
ковки в Самаре. — «Известия») зна-
менует новый этап в развитии куль-
турной жизни региона. Оно стало 
результатом кропотливого труда мно-
гих людей, объединённых общей це-
лью — сделать искусство доступным 
для каждого и сохранить богатое 
культурное наследие, — обратилась 
к гостям открытия в видеообраще-
нии министр культуры РФ Ольга Лю-
бимова.

Фабрика-кухня изначаль-
но была столовой для ра-

бочих завода имени 
М а с л е н н и ко в а , 

расположен-

ного через дорогу. Легендарное ме-
сто и вместе с тем крупнейший об-
разец советского конструктивизма 
претерпел множество изменений — 
здесь в разное время располагались 
кафе и магазины. Памятник даже хоте-
ли снести, но всё обошлось: в 2013 году 
его планировали передать Государ-
ственному центру современного ис-
кусства, а позднее, когда ГЦСИ оказал-
ся поглощён РОСИЗО, под своё крыло 
объект взяла Третьяковская галерея.

— Филиал в Самаре — это первый 
филиал, который открывает Третья-
ковская галерея. Он станет частью 
Большой Третьяковки. Нас ждут Ка-
лининград и Владивосток. А мы ждём, 
что это будет не вертикальная связь 
Большой Третьяковки с регионами 
и субъектами, а коллаборация в том 
числе и между субъектами. Филиалы 
будут создавать свои коллекции, ра-
ботать с местным художественным 
сообществом и местными искусство-
ведами,— сказала директор Третья-
ковской галереи Елена Проничева 
в день открытия.

Перед реставраторами, начавши-
ми работы ещё в 2019 году, стояла за-
дача не только восстановить здание, 
по возможности вернув ему перво-
начальный облик. Было важно ещё 
и обеспечить все необходимые усло-
вия, которые позволяли бы исполь-
зовать его как музей. «Известия» на-
правили в Минкультуры РФ запрос 
о том, сколько денег было вложено 
в реставрацию здания и превраще-
ние его в полноценное выставочное 
пространство с современной систе-
мой климат-контроля.

Сейчас филиал открылся двумя 
проектами — постоянной экспозици-
ей и временной. К постоянной мы вер-
нёмся чуть позже, а вот временная 
«На вкус и цвет» включила в себя око-
ло 80 работ из собрания Третьяков-
ской галереи. К ним, как и к зданию, 
тоже приложили руку реставраторы. 
В числе отреставрированных специ-
ально к открытию работ оказались 
«Охотники на привале» Василия Пе-
рова. А ряд произведений был пере-
дан филиалу на время экспозиции 
прямо из залов Новой Третьяковки, 
так что для них это скорее путеше-
ствие, а не дебют. Самарский зритель, 
не посещавший московскую Третья-
ковскую галерею на Крымском Валу, 
сможет лично увидеть «Пакет моло-
ка» Игоря Шелковского или «Утро» 
Татьяны Яблонской.

�� НУ КАК ВЫ ТАМ, ПОТОМКИ?

Площадь нового филиала Третья-
ковки составляет 8 тыс. кв. м, и каж-
дый из них организован довольно 
грамотно. На первом этаже распо-
лагается выход во внутренний двор, 
где и проходила официальная часть 
открытия, а также здесь находятся 
магазин и кофейня. Пространство, 
по своей форме повторяющее серп 
и молот, поделено в соответствии 
с этими двумя символами: в сер-
пе располагаются выставки, а в мо-
лоте — резиденции. Художники там 
не живут, только работают.

Примечательно, что зона кас-
сы и ресепшен отделаны плиткой — 
там даже написано слово «меню», 
а под ней — названия экспозиций. 

На первом этаже расположилась 
постоянная — это Музей фабрики-
кухни. Именно она представляла 
собой систему общественного пи-
тания 1920-х годов — линии разда-
чи и простая еда, которую можно 
взять с конвейера, разогреть и осво-
бодиться от труда на кухне. Её про-
изводительность была рассчитана 
на 9 тыс. обедов в сутки, а основным 
принципом приготовления и подачи 
еды была идея кольцевых хлебоза-
водов Георгия Максакова. В 1930-х 
проект свернули.

В постоянной экспози-
ции всего один зал, по-
делённый на зоны: 
здесь можно 

увидеть артефакты, найденные 
в процессе реставрации, а также экс-
понаты из архивов потомков Екате-
рины Максимовой, первой женщины-
архитектора в СССР. Здесь же можно 
обнаружить архивные вырезки из га-
зет и поваренные книги. Экспози-
ция пополняется, и администрация 
музея ещё на входе в пространство 
оставляет просьбу: «Если у вас есть 
истории или предметы, связанные 
со зданием самарской фабрики-кух-
ни, пожалуйста, свяжитесь с сотруд-
никами музея».

— В Музее фабрики-кухни есть 
книжная экспозиция, посвящённая 
тому, как менялась учебная литера-
тура для приготовления еды. Когда 
я приезжал в прошлый раз, я обнару-
жил, что в ней отсутствовала книга, 
с которой и начались все эти кули-
нарные поединки, — «Советы моло-
дой хозяйке». Я с удовольствием Ми-
хаилу Михайловичу её вручаю. Но это 
ещё не всё. Я нашёл журнал 1930 года 
«Наука и техника». Здесь есть боль-
шая статья про фабрики-кухни, где 
в том числе описывается 
и наша с вами — самар-
ская. Я думаю, что в Му-
зее фабрики-кухни этот 
журнал найдёт своё ме-
сто, — рассказал депутат 
Александр Хинштейн 
и вручил директору фи-
лиала Михаилу Савчен-
ко первый дар для музея.

Музей предлагает зрителю 
вступить в осязаемый диалог с экс-
позицией. В инсталляции, повто-
ряющей интерьер типичной со-
ветской кухни, можно открывать 
ящики и кастрюли, а в зоне блюд — 
поднимать над тарелкой «клош», 
чтобы посмотреть, чем питался 
советский пролетариат. А с помо-
щью интерактивных экранов го-
сти экспозиции смогут познако-
миться с личными историями 
тех, кто на этой фабрике-кух-
не действительно, что назы-
вается, «был, мёд-пиво пил». 
Правда, вместо знаменитого 
самарского «Жигулёвского» 
в меню предлагался кисель.

Директор Третьяковки  
Елена Проничева заявила, 
что вскоре филиалы галереи 
откроются в Калининграде  
и Владивостоке

Культура
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Спорт

Выиграть Пари

Константин Алексеев

Спортивный журналист

С уперкубок Франции-2024 ПСЖ — 
«Монако» пройдёт уже 11 августа. 

В нём, весьма вероятно, мы увидим 
на поле противостояние футболи-
стов сборной России Матвея Сафоно-
ва и Александра Головина.

То, что ещё вчера казалось неве-
роятным, сегодня фактически свер-
шившийся факт. Голкипер сборной 
и «Краснодара» уже в Париже — 
до подписания контракта осталось 
пройти медосмотр. В 99% случа-
ев это формальность, а о хрониче-
ских болезнях Сафонова нам ниче-
го не известно, так что это только 
вопрос дней, а то и часов — объ-
явление об одном из самых гром-
ких трансферов в российской исто-
рии. А инсайдер Фабрицио Романо 
уверяет, что и бумаги уже подписа-
ны. В Краснодар отправится €18 млн 
плюс бонусы, а Матвей подпишет 
контракт на пять лет.

Да, на твёрдую позицию второ-
го номера за спиной Джиджи Дон-
наруммы. Авторитетного голкипе-
ра национальной команды Италии, 
звезды мирового масштаба. Но, во-
первых, есть травмы и дисквалифи-
кации. Во-вторых, ротация в клубе, 
который играет на несколько фрон-
тов. А в-третьих, здоровая кон-
куренция. Доннарумма тоже 
ошибается, в чём мы убежда-
лись не раз и не два. Кто, ска-
жем, мог предположить ещё 
не так давно, что Андрей 
Лунин в «Реале» обойдёт 
Кепу Аррисабалагу? 
Карло Анчелотти 
не слишком жа-
ловал украин-
ца. И что те-
перь? Лунин 
отыграл боль-
ше 20 мат-
чей в Ла Лиге 
и претенду-
ет на выход 
в финале 
Лиги чем-
пионов (при 
выздоровевшем 
Тибо Куртуа).

Соперничество 
с Доннаруммой 
в любом случае дви-
нет Сафонова вперёд. 
А играть он может 
уже совсем скоро. 
Скажем, упомяну-
тый матч ПСЖ — «Мо-
нако» за Суперкубок 

Франции пройдёт в Пекине. Реа-
лен ли вариант, что Джиджи к 11 ав-
густа ещё не будет готов? Вполне. 
Особенно если сборная Италии вы-
йдет в финал Евро, назначенный 
на 14 июля. После тяжёлого турни-
ра потребуется отпуск, потом на-
брать форму... Всё это время на сбо-
рах россиянин будет наигрываться 
первым номером.

Так что, соглашаясь на переход 
в ПСЖ, даже с большой вероятно-
стью оказаться в запасе, Сафонов 
ничего не теряет. А вот приобре-
сти может очень многое. Причём 
не только в спортивном плане — тут 
как раз всё понятно (топ-клуб, топ-
партнёры на тренировках, возмож-
ность поработать с топ-тренерами, 
почти гарантированные титу-
лы и т.д.). Но это и классный жиз-
ненный опыт: новая страна, дру-
гая культура, возможность выучить 
новый язык — всё это в дальней-
шем будет только в плюс, в том 
числе и после окончания карье-
ры. Опять же Париж — один из са-
мых красивых и атмосферных го-
родов мира. И, наконец, кто сказал, 
что Доннарумма будет играть в ПСЖ 
вечно?

— Думаю, что Сафонов — голки-
пер уровня ПСЖ, — поделился мне-
нием с «Известиями» экс-вратарь 
сборной России Александр Фи-
лимонов. — В нашем чемпионате 
он на виду, лучший по многим пока-
зателям, первый номер националь-
ной команды. Зачем ехать на заме-
ну? Есть разные мнения. С одной 
стороны, можно играть и трениро-
ваться с классными футболиста-
ми и расти, с другой — можно трени-
роваться с ними и не расти. Но всё 
то же самое возможно и с партнё-
рами ниже классом. Всё зависит 
от него, его желания и мировоззре-
ния. Даже если он не будет играть 
или его отдадут в аренду, это опыт, 

вызов, возможность проверить 
себя на другом уровне. Если 
есть такая возможность, 
лучше проверить себя, чем 
потом думать, что у тебя 

был шанс, а ты его не ис-
пользовал. Поэтому пусть 

едет и пробует себя. Может 
ли он вытеснить Донна-

румму? Ничего невоз-
можного нет.

Ещё важный мо-
мент: несмотря на все 
политические заяв-
ления, наших в топ-
чемпионатах всё боль-

ше и больше. Вслед 
за Александром Го-
ловиным («Монако») 
и Далером Кузяе-
вым («Гавр») теперь 
у России во Фран-
ции есть предста-
витель и в таком 
клубе-монстре, 
как ПСЖ.

Сафонов в лю-
бом случае полу-

чит игровое время. 
Главное — грамотно 

им распоряжаться. Дер-
зай, Матвей!

«Олимпийское золото не сравнить с победой в Кубке Стэнли»
Легендарный российский хоккеист, тренер «Спартака» Алексей Ковалёв — о своей карьере, тренерской работе и Илье Ковальчуке

Надежда Тонконог

Московский «Спартак» стал одним 
из главных открытий минувшего 

сезона КХЛ. Команда Алексея Жамнова 
уверенно вышла во второй раунд плей-
офф, где лишь в шести матчах серии 
проиграла будущему обладателю Куб-
ка Гагарина «Металлургу» (2:4). А атаку-
ющая тройка Николай Голдобин — Иван 
Морозов — Павел Порядин стала одной 
из самых результативных в чемпионате.

Непосредственное отношение к это-
му имеет работающий с нападающи-
ми ассистент главного тренера Алек-
сей Ковалёв — один из сильнейших 
форвардов мира 1990–2000-х, олим-
пийский чемпион 1992 года, ставший 
в 1994-м в составе «Нью-Йорк Рейн-
джерс» первым российским облада-
телем Кубка Стэнли.

В интервью «Известиям» и «Спорт-
Экспрессу» 51-летний специалист 
оценил прошедший сезон, рассказал 
о возвращении в КХЛ Ильи Ковальчу-
ка и олимпийском золоте.

Как оцените сезон «Спартака»?
Позитивного много было: много ре-

кордов побили, болельщики вернулись 
на трибуны. Ребята сделали больше 

даже, чем от них ожидали. Что касает-
ся серии с «Магниткой», они выложи-
лись на 120%. Думаю, к этому момен-
ту уже не хватило энергии, эмоции все 
иссякли. Мы понимали и после оконча-
ния регулярного чемпионата, что мно-
гое можем. Тем более сколько рекордов 
побили — и лиги, и командных. 

Три матча без заброшенных шайб в се-
рии — психология или настолько хоро-
ша у «Металлурга» защита?

В какой-то степени ребята были 
просто на эмоциях, когда не могли за-
бить, но и вратарь у соперника тоже 
хорошо сыграл. Моментов у нас было 
предостаточно. Вместо того чтобы 
лишнюю передачу отдавать, можно 
было бросить, где-то, наоборот, отдать, 
вместо того чтобы бросить. Бывают та-
кие моменты, когда все решения иде-
ально получаются и всё заходит. Это 
нам и навредило, потому что в плей-
офф такая игра, где нужно упрощать, 
а не играть в красивый хоккей.

Задел на следующий сезон сделан от-
личный.

У нас ещё не все детали исчерпаны, 
ещё много есть вещей, которые тре-
нерский состав может передать игро-
кам. Когда я был игроком, для меня все-
гда была задача именно в том, чтобы 
что-то новое вносить в игру каждый 
сезон, действовать неожиданно, что-
бы ко мне было тяжело подстроиться.

Что скажете про игру Ильи Ковальчука?
Илья в очень хорошей форме для 

своего возраста. Не так легко сразу 
прийти и влиться, каким бы талантли-
вым ты ни был. По себе помню: самый 
лёгкий вариант — пройти с командой 

с начала сезона тренировочный ла-
герь. Редко кому удаётся сразу влить-
ся в коллектив, в какой бы идеальной 
форме ты ни был. У Ильи много энер-
гии, таланта, он мог бы спокойно по-
мочь. Это тонкий процесс не только 
для игрока, но и для тренерского шта-
ба. Нужно найти правильные сочета-
ния, найти понимание между игроками.

Вы один из первых российских хокке-
истов, кому удалось выиграть Кубок 
Стэнли. Насколько это было значимо 
для вас?

Для спортсменов любой трофей ва-
жен. На Кубок Канады меня не взяли — 
Владимир Юрзинов отцепил, так как 
«Рейнджерс» меня задрафтовал и по-
звал на предсезонные сборы. Я там 
в команде побыл, товарищеские мат-
чи сыграл. Меня хотели сразу оста-
вить, но я сказал, что вернусь в Россию 
ещё на год, потому что мне предстояло 
участвовать во многих турнирах, кото-
рые хотелось бы выиграть до того, как 
я перееду. Тем более в таком возрас-
те. Смог выиграть российский чем-
пионат, молодёжный чемпионат мира, 
Олимпиаду. К сожалению, чемпионат 
мира мы после Олимпиады проигра-
ли. И я решил в 19 лет уже поехать туда. 

Первый год не удался. Я серьёзно го-
товился, тем более на мой второй год 
поменяли тренера. Чувствовалось, что 
это к чему-то ведёт, это для чего-то де-
лается, намерения у команды большие. 
Для меня было важно как индивиду-
ально удачно выступить, так и помочь 
команде.

Я был одним из первых россий-
ских игроков, кому это удалось. В це-
лом в НХЛ был одним из первых рос-
сиян по многим пунктам: выиграл 
Кубок Стэнли, стал первым капита-
ном команды в Матче звёзд и так да-
лее. Это тоже приятно. Может быть, 
у меня не так много индивидуальных 
рекордов и трофеев, с одной стороны, 
но с другой — это всё не так важно, как 
командная игра. Я мог бы пойти играть 
в теннис, в любой индивидуальный вид 
спорта, но пошёл в командный. Ничего 
нет лучше, когда ты выигрываешь, от-
метить это с командой, с людьми во-
круг тебя.

Сильно ли хоккей в НХЛ отличался 
от того, что был в России?

Первое, что заметил, — площадки 
намного меньше наших. Я думал, это 
просто тренировочная коробка. Потом 
оказалось, что они на них играют. По-

нял, что мне особо на них бегать не надо 
будет. Я могу сэкономить больше сил. 
Это подходило моему стилю игры, так 
как на небольшом участке льда я мог 
обыграть нескольких игроков. Не нуж-
но было бегать как конькобежцу.

Что значит для 18-летнего парня выиг-
рать олимпийское золото?

Тяжело объяснить те эмоции. Тем 
более когда ты едешь на Олимпиа-
ду, а у тебя нет ни страны, ни гимна. 
Мы всё равно знали, кто мы, что мы со-
бой представляем. У нас была молодая 
команда, на нас никто не рассчитывал. 
Просто вышли и всех обыграли. Я отхо-
дил ещё недели две после этого, не мог 
понять, что произошло. Олимпийское 
золото не сравнить с победой в Куб-
ке Стэнли. На тот момент для меня 
он и рядом не стоял с Олимпийскими 
играми.

Алексей Фомин 

П ереходные матчи чемпионата Рос-
сии по футболу начались с сенса-

ции. В первых играх за право выступать 
в следующем сезоне в РПЛ команды 
из Первой лиги одержали гостевые по-
беды. Тольяттинский «Акрон» взял верх 
над екатеринбургским «Уралом» (2:0), 
а тульский «Арсенал» выиграл у «Пари 
Нижнего Новгорода».

Теперь 1 июня команды ждут ответ-
ные матчи на домашних полях пред-
ставителей ФНЛ. И не исключено, что 
они поменяются лигами с двумя пред-
ставителями РПЛ. Таким образом, 
впервые за десять лет из элиты могут 
вылететь сразу четыре клуба. Анало-
гичная ситуация была в 2014 году, ко-
гда «Уфа» и московское «Торпедо» побе-
дили в стыках соответственно «Томь» 
и самарские «Крылья Советов».

«Урал» не в первый раз вынужден бо-
роться за выживание, но, пожалуй, ни-
когда ещё он не был так близок к краху. 
Екатеринбургский клуб вышел в РПЛ 
в 2013 году и с тех пор не вылетал из пре-
мьер-лиги. В свой второй сезон команда 
лишь в последнем туре спаслась от пря-
мого вылета. Но тогда, в 2015-м, «Урал» 
пусть и не без труда, но победил в пере-
ходных матчах «Томь» (0:0; 1:0).

В дальнейшем клуб заканчивал 
сезон или в середине таблицы, или 
за считаные туры до конца — избегая 
вылета без переходных матчей. Даже 
провальный старт прошлого сезона, 
когда после восьми туров «Урал» с од-
ним очком обосновался на дне табли-
цы, с приходом на пост главного тре-
нера Виктора Гончаренко удалось 
исправить — команда выдала длинную 
беспроигрышную серию и за несколь-
ко туров до финиша сохранила пропи-
ску даже без стыков.

В начале нынешнего чемпионата 
ничто не предвещало проблем. В пер-

вых пяти турах екатеринбургский кол-
лектив выиграл четыре матча и один 
сыграл вничью. Одно время он делил 
первое место с «Краснодаром». Но да-
лее как отрезало. В следующих 17 ту-
рах всего одна победа, 12 поражений 
и четыре ничьи. Так длилось до сере-
дины весны.

То, что долгое время этот кошмар-
ный отрезок не обернулся попадани-
ем в зону вылета, лишь следствие соз-
данного на старте задела. Но в апреле 
«Урал» всё же оказался на предпослед-
нем, 15-м месте. Интересно, что прези-
дент клуба Григорий Иванов не стал 
идти на жёсткие кадровые меры 
и увольнять Гончаренко, хотя он ча-
сто и в менее кризисных ситуациях 
менял тренеров.

В последних восьми турах ситуа-
цию удалось выправить. Дважды 
команда показала характер, вырвав 
дома на последних секундах побе-
ды над рвавшимся к чемпионству 
московским «Динамо» (2:1) и своим 
прямым конкурентом калининград-
ской «Балтикой» (2:1). Но были и обид-
ные осечки — например, упущенная 
в гостях победа над «Сочи» (2:2), ко-
гда «Урал» вёл 2:0 за 15 минут до кон-
ца игры.

За тур до конца ему удалось вы-
браться из зоны переходных матчей, 
но гостевое поражение в последнем 
туре от московского ЦСКА (0:2) выну-
дило команду Гончаренко играть сты-
ки, попав в них с 14-го места.

«Акрон» был создан только в 2018 го-
ду.  Его владелец Павел Морозов 
не скрывал желания подняться наверх. 
В Первую лигу тольяттинский коллек-
тив попал в 2020-м.

Широкую известность «Акрон» по-
лучил ещё в прошлом сезоне, хотя и за-
кончил чемпионат лишь на девятом ме-
сте, причём большую часть розыгрыша 
шёл в нижней части таблицы. Дело в том, 
что клуб добился сенсационных успе-
хов в Кубке России. В «Пути регионов» 
он поочередно выбил четыре москов-
ские команды РПЛ — «Торпедо» (2:0), «Ло-
комотив» (1:1, по пенальти 7:6), «Дина-
мо» (0:0, по пенальти 5:4) и «Спартак» (2:1).

Вылетел «Акрон» в первом этапе 
финала «Пути регионов», за две игры 
до решающей стадии, проиграв в го-
стях «Краснодару» лишь в серии пе-
нальти 2:4 после ничьей 0:0 в основное 
время. При этом команда из Самарской 
области радовала атакующим футбо-
лом, стараясь контролировать мяч 
и высоко прессинговать.

Идеолог этого стиля игры — глав-
ный тренер Евгений Калешин давно 
считался одним из самых перспек-
тивных специалистов в низших лигах. 
В нынешнем сезоне «Акрон» стартовал 
с четырёх побед в Первой лиге, далее 
чередовал длинные безвыигрышные 
и победные серии. И к зимней паузе по-
дошёл одним из лидеров турнира.

Тем удивительнее была отстав-
ка Калешина. До этого он сделал не-
сколько резонансных высказываний 
на пресс-конференциях и в интервью 
о судействе и влиянии агентов на судь-
бы команд. Ходили слухи о его кон-
фликте с руководством, но объяснений 
ни от одной из сторон так и не последо-
вало. Этот разлад между клубом и тре-
нером до сих пор остаётся загадкой.

Калешина сменил Заур Тедеев, ра-
нее тренировавший молодёжный со-
став «Ростова», а осенью 2021  года 
с переменным успехом возглавляв-
ший в РПЛ главную команду донского 
клуба. В прошлом сезоне он приложил 
руку к тому, что владикавказская «Ала-
ния» заняла третье место в Первой лиге, 
пусть и не попала в переходные матчи 
из-за неготовности стадиона к требова-
ниям РПЛ. Впрочем, Тедеев в них и так 
не смог бы сыграть, так как в начале ве-
сенней части был смещён со своего по-
ста из-за серии неудач, хотя в первой по-
ловине сезона его команда долгое время 
лидировала в турнире. А нынешней вес-
ной во главе «Акрона» добился анало-
гичного результата и уже получил шанс 
принять участие в переходных матчах.
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